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SÍNTESIS INFORMATIVA  
 

Sábado 19 de Enero 2019 

 
TEMA DE INTERÉS 

 

AMLO presentó programas para apoyar al campo mexicano.- El Presidente 
Andrés Manuel López Obrador puso en marcha el programa de precios de 
garantía en Zacatecas, el cual aplicará para el maíz, frijol, trigo harinero y arroz, 
pues la dependencia de estos productos en el extranjero es alta.  
En el evento se informó que el frijol quedaría con un precio de 14 mil 500 pesos 
la tonelada, mientras que el maíz quedaría en 5 mil 600 pesos. Agregó que en 
otros países los subsidios para los productores pueden alcanzar hasta 80%, 
pero en México mayoría de los campesinos están en el abandono, por lo que 
es importante apoyarlos. Explicó que el pago se realizará en los centros de 
recepción el mismo día que entreguen sus productos, por lo que pidió a 
Ignacio Ovalle, responsable del organismo Seguridad Alimentaria 
(SAGALMEX), apresurar el censo de los pequeños y medianos productores, 
así como la entrega de las tarjetas para depositarles el dinero. También dijo 
que funcionará una contraloría ciudadana para cuidar que quienes vendan sus 
productos sean pequeños y medianos productores. Reforma, PP y 10-12 / La 
Jornada, 5 / Excélsior, 4 / Ovaciones, 3 / La Razón, 5 / Diario Basta, 5  
Formato 21 1110 AM 16:46 /  
http://testigos.intelicast.net/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019016652nc.mp3 
Negocios en Imagen 90.5 FM 18:05 
http://testigos.intelicast.net/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019016652nc.mp3 
Milenio Noticias Canal 120 16:28 
http://testigos.intelicast.net/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019017097nc.mp4 
Once Noticias Canal 11 21:39 
http://testigos.intelicast.net/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019021059nc.mp4 
De ida y vuelta Canal 40 16:27 
http://testigos.intelicast.co/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019016432nc.wmv 
Al sonar la campana Canal 150  15:36 
http://testigos.intelicast.co/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019015785nc.wmv 
https://www.publimetro.com.mx/mx/noticias/2019/01/18/precios-de-garantia-permitiran-suficiencia-
alimentaria-asegura-amlo.html 
https://www.jornada.com.mx/ultimas/2019/01/18/amlo-anuncia-arranque-del-programa-nacional-de-
precios-para-el-campo-6067.html 
https://adnportal.mx/establecen-precios-garantia-de-frijol-maiz-trigo-y-arroz/ 
https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/amlo-en-zacatecas-presentara-programa-de-precios-de-
garantia/ 
https://www.expresszacatecas.com/politica/gobierno/41458-tello-puntualiza-gestiones-con-amlo 

http://testigos.intelicast.net/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019016652nc.mp3
http://testigos.intelicast.net/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019016652nc.mp3
http://testigos.intelicast.net/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019017097nc.mp4
http://testigos.intelicast.net/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019021059nc.mp4
http://testigos.intelicast.co/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019016432nc.wmv
http://testigos.intelicast.co/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019015785nc.wmv
https://www.publimetro.com.mx/mx/noticias/2019/01/18/precios-de-garantia-permitiran-suficiencia-alimentaria-asegura-amlo.html
https://www.publimetro.com.mx/mx/noticias/2019/01/18/precios-de-garantia-permitiran-suficiencia-alimentaria-asegura-amlo.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/2019/01/18/amlo-anuncia-arranque-del-programa-nacional-de-precios-para-el-campo-6067.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/2019/01/18/amlo-anuncia-arranque-del-programa-nacional-de-precios-para-el-campo-6067.html
https://adnportal.mx/establecen-precios-garantia-de-frijol-maiz-trigo-y-arroz/
https://adnportal.mx/establecen-precios-garantia-de-frijol-maiz-trigo-y-arroz/
https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/amlo-en-zacatecas-presentara-programa-de-precios-de-garantia/
https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/amlo-en-zacatecas-presentara-programa-de-precios-de-garantia/
https://www.expresszacatecas.com/politica/gobierno/41458-tello-puntualiza-gestiones-con-amlo
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http://www.periodicomirador.com/2019/01/18/adelante-programa-apoyo-productores-del-campo-amlo/ 
https://www.unotv.com/noticias/portal/nacional/detalle/lopez-obrador-presenta-programa-de-apoyo-
precios-garantia-297752/ 
https://www.informador.mx/mexico/Vamos-por-la-autosuficiencia-sostiene-Lopez-Obrador-en-
Zacatecas-20190118-0124.html 
https://expansion.mx/nacional/2019/01/18/con-precios-de-garantia-mexico-busca-la-suficiencia-
alimentaria 
https://www.razon.com.mx/mexico/arranca-amlo-precios-de-garantia-en-granos/ 
https://www.razon.com.mx/mexico/arranca-amlo-precios-de-garantia-en-granos/ 
https://www.jornada.com.mx/2019/01/19/politica/005n1pol?partner=rss 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKnwqXhohBqU92P
tuFmmsWYd0Sy8min6ONMWIKO91Tt1eS6@@VOF5hM1yUCcylMkRuSA==&opcion=0&encrip=1 
http://diariobasta.com/2019/01/18/presentan-precios-de-garantia-para-productores/ 

 
 

SECRETARIO  
 
Nace Seguridad Alimentaria Mexicana, SEGALMEX.- Más de dos millones 
de agricultores mexicanos verán compensado su esfuerzo al recibir un pago 
justo por sus cosechas de granos básicos que el Gobierno de México entregará 
de manera inmediata desde los centros de acopio de SEGALMEX, nuevo 
organismo responsable de garantizar el abasto nacional de alimentos y 
promover la comercialización de productos nacionales. Durante el inicio formal 
del programa Precios de Garantía, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador recordó que Zacatecas es la entidad donde afianzó el compromiso 
con los productores mexicanos: “Y lo estamos cumpliendo. Ya hay precio de 
garantía para el frijol: 14 mil 500 pesos la tonelada; lo vamos a mantener todo 
el tiempo y va a ir aumentando para que ya no compremos frijol en el 
extranjero, porque se produce mucho frijol en Zacatecas, Nayarit, Durango, 
Chihuahua, Sinaloa. 
Durante su intervención, el Titular de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER), Víctor Manuel Villalobos Arámbula, destacó 
que “las políticas públicas y los programas de apoyo que hemos diseñado y 
que vamos a implementar, responden a la lógica establecida por el presidente 
en una sencilla frase: dar de comer a quienes nos dan de comer.” 
 
 
 

http://www.periodicomirador.com/2019/01/18/adelante-programa-apoyo-productores-del-campo-amlo/
https://www.unotv.com/noticias/portal/nacional/detalle/lopez-obrador-presenta-programa-de-apoyo-precios-garantia-297752/
https://www.unotv.com/noticias/portal/nacional/detalle/lopez-obrador-presenta-programa-de-apoyo-precios-garantia-297752/
https://www.informador.mx/mexico/Vamos-por-la-autosuficiencia-sostiene-Lopez-Obrador-en-Zacatecas-20190118-0124.html
https://www.informador.mx/mexico/Vamos-por-la-autosuficiencia-sostiene-Lopez-Obrador-en-Zacatecas-20190118-0124.html
https://expansion.mx/nacional/2019/01/18/con-precios-de-garantia-mexico-busca-la-suficiencia-alimentaria
https://expansion.mx/nacional/2019/01/18/con-precios-de-garantia-mexico-busca-la-suficiencia-alimentaria
https://www.razon.com.mx/mexico/arranca-amlo-precios-de-garantia-en-granos/
https://www.razon.com.mx/mexico/arranca-amlo-precios-de-garantia-en-granos/
https://www.jornada.com.mx/2019/01/19/politica/005n1pol?partner=rss
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKnwqXhohBqU92PtuFmmsWYd0Sy8min6ONMWIKO91Tt1eS6@@VOF5hM1yUCcylMkRuSA==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKnwqXhohBqU92PtuFmmsWYd0Sy8min6ONMWIKO91Tt1eS6@@VOF5hM1yUCcylMkRuSA==&opcion=0&encrip=1
http://diariobasta.com/2019/01/18/presentan-precios-de-garantia-para-productores/
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En ese sentido, informó que la SADER trabajará cuatro programas 
estratégicos de apoyo: Precios de Garantía, Crédito Ganadero, Producción 
para el Bienestar y Producción de Fertilizantes. “Vamos a aplicar estos cuatro 
programas de manera concurrente, aprovechando sinergias, con un enfoque 
integral y fortaleciendo las cadenas de valor, buscando un balance regional, 
pero dando prioridad a las zonas de menor desarrollo y brindando los apoyos 
con oportunidad y eliminando intermediarios”. ABC, 15  
https://zhn.com.mx/2019/01/18/en-zacatecas-presidente-lopez-obrador-arranca-programa-precios-de-
garantia-para-productores-de-granos-basicos/ 
https://intelite.mx/Testigos/2019/01Enero19/Imagenes_19012019/19012019001082nc.pdf 

 
Pone en marcha SADER el primer programa estratégico para rescatar al 
campo, con los Precios de Garantía para frijol.- El Secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos, aseguró que 
alcanzar la autosuficiencia, mejorar las condiciones de vida en las zonas 
rurales, así como asegurar la producción de alimentos básicos será posible 
con la puesta en marcha de cuatro programas. El funcionario federal detalló 
que dichos programas son: precios de garantía, crédito ganadero, producción 
para el bienestar y producción de fertilizantes. El primero de ellos tiene el 
propósito de estimular la producción de maíz, frijol, arroz, trigo harinero y leche 
fresca, de manera que el mercado interno sea abastecido en México, 
reduciendo en forma progresiva la dependencia alimentaria del exterior en 
cada uno de ellos. Añadió que rescatar al campo de la situación de abandono 
en que se encuentra y lograr la seguridad alimentaria en el país con soberanía 
son dos objetivos centrales del proyecto de nación. Villalobos señaló que la 
dependencia ha recogido esta aspiración y se ha comprometido en transformar 
al sector agrícola en un motor de crecimiento económico, una fuente de 
bienestar para quienes viven en los territorios rurales y la primera línea en 
defensa contra la dependencia alimentaria. Zacatecas, refirió, es el primer 
productor de frijol del país, con un impacto económico conocido, y justifica la 
aplicación de este programa emergente que beneficiará directamente a 
productores hasta por 20 hectáreas. Milenio, PP y 10 / Reforma, PP y 12 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/470624/0/programas-permitiran-autosuficiencia-alimentaria-
afirma-agricultura/ 
http://www.milenio.com/politica/revive-lopez-obrador-precios-garantia-productos 

 
 

https://zhn.com.mx/2019/01/18/en-zacatecas-presidente-lopez-obrador-arranca-programa-precios-de-garantia-para-productores-de-granos-basicos/
https://zhn.com.mx/2019/01/18/en-zacatecas-presidente-lopez-obrador-arranca-programa-precios-de-garantia-para-productores-de-granos-basicos/
https://intelite.mx/Testigos/2019/01Enero19/Imagenes_19012019/19012019001082nc.pdf
https://www.20minutos.com.mx/noticia/470624/0/programas-permitiran-autosuficiencia-alimentaria-afirma-agricultura/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/470624/0/programas-permitiran-autosuficiencia-alimentaria-afirma-agricultura/
http://www.milenio.com/politica/revive-lopez-obrador-precios-garantia-productos
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Gobierno de AMLO pagará a campesinos 5.61 pesos por kilo de maíz.- 
El titular del organismo de Seguridad Alimentaria Mexicana, Ignacio Ovalle 
Fernández, señaló que el precio que pagará el Gobierno federal a los 
campesinos mexicanos por cada tonelada de maíz que produzcan será de 5 
mil 610 pesos. Esto significa 5.61 pesos por kilo, más de lo que pagan los 
‘acaparadores’. “Nadie puede ignorar la importancia de ese alimento básico de 
México (el maíz); lo compran los acaparadores en 3.50 pesos (por kilo). El 
precio de garantía que ha ordenado el presidente Andrés Manuel López 
Obrador es de 5 mil 610 pesos la tonelada”, dijo Ovalle Fernández en la 
presentación oficial de los precios de garantía para los granos básicos, en 
Zacatecas. El funcionario encargado de Seguridad Alimentaria Mexicana 
añadió que, para que la entrega de la cosecha sea más segura y no engañen 
al campesino, el Gobierno también apoyará con el flete para el transporte del 
maíz hasta los centros de acopio que se abrirán en Zacatecas y otras 
entidades. Ovalle Fernández enfatizó que desde este viernes ya comenzarán 
a operar los precios de garantía. De igual manera, ya hay siete centros de 
acopio disponibles en Zacatecas a los cuales ya pueden acudir los 
productores. El encargado de Seguridad Alimentaria Mexicana también 
confirmó el precio de garantía del frijol, que será de 14 mil 500 pesos por 
tonelada; del arroz, de 6 mil 120 pesos por tonelada; del trigo panificable, de 7 
mil 790 pesos por cada mil kilos; y de la leche, que pasa de 7.20 pesos a 8.20 
pesos por litro. 18/01/19 Noticias MVS 102.5 FM 18:38 
http://testigos.intelicast.net/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019019208nc.mp3 
http://www.elfinanciero.com.mx/economia/gobierno-de-amlo-pagara-a-campesinos-5-61-pesos-por-
kilo-de-maiz 
https://adnportal.mx/establecen-precios-garantia-de-frijol-maiz-trigo-y-arroz/ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://testigos.intelicast.net/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019019208nc.mp3
http://www.elfinanciero.com.mx/economia/gobierno-de-amlo-pagara-a-campesinos-5-61-pesos-por-kilo-de-maiz
http://www.elfinanciero.com.mx/economia/gobierno-de-amlo-pagara-a-campesinos-5-61-pesos-por-kilo-de-maiz
https://adnportal.mx/establecen-precios-garantia-de-frijol-maiz-trigo-y-arroz/
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Presupuesto para agricultura tendrá enfoque social: Villalobos 
Arámbula.- El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER), Víctor Villalobos Arámbula, afirmó que el presupuesto asignado 
para la dependencia en 2019 está inscrito en la austeridad, por lo que se 
buscará 'hacer más con menos" y será una oportunidad de saldar los rezagos 
históricos. En conferencia de prensa, el funcionario federal dijo que los 65 mil 
434 millones de pesos que les fueron asignados "serán ejercido con toda 
transparencia y cero corrupción", y tendrán un enfoque social que priorizará a 
las zonas del país que más lo necesitan, es decir, en el sur-sureste del país. 
Destacó que el presupuesto buscará una agricultura más productiva, 
sustentable e influyente y atenderá a cuatro programas estratégicos: Nacional 
de Fertilizantes, Crédito a la Palabra, Precios de Garantía y Producción para 
el Bienestar. “En la medida en que los presupuestos se han incrementado, 
éstos no han incidido en el rescate del campo, muchos menos en rescate de 
la pobreza, por lo que (este presupuesto) tendrá un enfoque protonotario y 
tendrá un ahorro y una eficiencia”, apuntó. 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/467621/0/presupuesto-para-agricultura-tendra-enfoque-social-
villalobos-arambula/ 

 
Secretaría de Agricultura emprende acciones para impulsar al campo.- 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) inició una serie de 
encuentros con especialistas técnicos, productores y funcionarios para alinear 
acciones que permitan la transformación y desarrollo del campo, la pesca y la 
acuacultura, informó su titular, Víctor Villalobos Arámbula.  
En las reuniones se atenderán temas relacionados con las sanidades, 
coordinación institucional, innovación tecnológica e impulso de proyectos 
productivos incluyentes, entre otros, apuntó la dependencia en un comunicado. 
Señaló que la iniciativa comenzó desde el fin de semana pasado en Veracruz 
y continuarán como parte de los recorridos de trabajo por el interior del país, 
con la participación de sistemas producto y autoridades locales para integrar 
programas que impulsen la productividad y sustentabilidad en las zonas 
rurales.  
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El funcionario expuso que en esta dinámica se atenderán las demandas y 
necesidades de los productores que, de alguna manera, no han sido 
favorecidos con el acompañamiento de las autoridades federales y estatales. 
Además de reorientar e impulsar los esquemas de reconversión productiva 
para aumentar la producción de granos y oleaginosas, lo que contribuirá a 
reducir la dependencia alimentaria en México. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/652446/l%C3%B3pez-obrador-presenta-hoy-programa-en-
apoyo-a-productores-del-campo 

 
El gobierno federal no subsidiará a Nestlé.- Productores de café de cinco 
entidades del país se reunieron con el subsecretario de Agricultura, Miguel 
García Winder, y con Santiago Arguello Campos, director general de Fomento 
a la Agricultura, a quienes les plantearon la crisis de precios, las 
inconformidades por la desaparición del presupuesto para el sector cafetalero, 
y el rechazo por la planta de Nestlé que se pretende instalar en Veracruz. 
De acuerdo con Cirilo Elotlán Díaz, presidente del Consejo Regional del Café 
de Coatepec, y quien estuvo presente en el encuentro, los funcionarios 
federales garantizaron a los productores que el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador impulsará acciones para el desarrollo del sector. 
Nos dijeron que tanto el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), Víctor Manuel Villalobos Arámbula, como el presidente 
López Obrador proyectan echar andar proyectos prioritarios en los sectores 
ganadero, cafetalero, así como de producción de limón y piña. 
En relación al Presupuesto de Egresos 2019, los cafeticultores mexicanos se 
quejaron de que no tienen etiquetados los recursos para el sector, que en años 
anteriores oscilaba entre 780 millones y mil 100 millones de presupuesto. La 
Jornada, 24 
https://www.jornada.com.mx/2019/01/19/estados/024n1est?partner=rss 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/652446/l%C3%B3pez-obrador-presenta-hoy-programa-en-apoyo-a-productores-del-campo
http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/652446/l%C3%B3pez-obrador-presenta-hoy-programa-en-apoyo-a-productores-del-campo
https://www.jornada.com.mx/2019/01/19/estados/024n1est?partner=rss
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SECRETARÍA 
 
Publican decreto para la creación de la SEGALMEX.- El decreto de la 
creación del organismo de Seguridad Alimentaria Mexicana (SEGALMEX), 
encargado de llevar productos agroalimentarios a la población más vulnerable, 
fue publicado hoy en el Diario Oficial de la Federación (DOF). La creación de 
este organismo descentralizado, que dependerá de la SADER, había sido 
anunciada por la presente Administración desde el año pasado, pero estaba 
pendiente su oficialización. SEGALMEX tendrá su domicilio en el Estado de 
Zacatecas y podrá establecer oficinas o representaciones en otros lugares del 
País, según su capacidad presupuestaria. Su dirección y administración estará 
integrada por un Consejo de Administración y un director general. El Consejo 
estará integrado por el titular de la SADER, quien lo presidirá, así como los 
titulares de la Secretaría de Hacienda, de la Secretaría de Bienestar, de la 
Secretaría de Economía, de la Secretaría de Salud, del Instituto Nacional de la 
Economía Social y del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas. De acuerdo 
con el DOF, el organismo tendrá el objeto de favorecer la productividad 
agroalimentaria y su distribución para la población más rezagada del País, con 
base en diferentes acciones. Entre ellas, está la de coordinar la adquisición de 
productos agroalimentarios a precios de garantía, así como la importación de 
productos agroalimentarios en caso de que no se cuente con el abasto 
suficiente de los mismos para su distribución. Noticias MVS 102.5 FM 17:57 
http://testigos.intelicast.net/2019/01Enero19/Imagenes_18012019/18012019018291nc.mp3 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1538126.publican-decreto-para-la-creacion-de-la-
segalmex.html 
https://www.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1587569&v=2 
http://www.zocalo.com.mx/reforma/detail/oficializan-creacion-de-segalmex 
http://www.elmexicano.com.mx/informacion/noticias/1/2/nacional/2019/01/18/1062156/publican-
decreto-por-el-que-se-crea-segalmex 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/1022183.publican-decreto-para-la-creacion-de-la-
segalmex.html 
https://www.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1587569&v=2 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/publican-decreto-con-el-que-se-crea-segalmex 
https://pulsoslp.com.mx/2019/01/18/publican-decreto-por-el-que-se-crea-el-organismo-de-la-
seguridad-alimentaria/ 
https://www.revistapuntodevista.com.mx/seccion/mexico/publican-decreto-con-el-que-se-crea-
segalmex/368854/ 
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https://www.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1587569&v=2
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/publican-decreto-con-el-que-se-crea-segalmex
https://pulsoslp.com.mx/2019/01/18/publican-decreto-por-el-que-se-crea-el-organismo-de-la-seguridad-alimentaria/
https://pulsoslp.com.mx/2019/01/18/publican-decreto-por-el-que-se-crea-el-organismo-de-la-seguridad-alimentaria/
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Actualizan programas de capacitación a productores rurales.- El Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) reforzará 
su trabajo directo con productores, lo que permitirá impulsar la capacitación en el uso 
de control biológico para el combate de plagas. La medida es parte de las acciones 
del gobierno mexicano, con la intención de rescatar el campo agrícola y apoyar a ese 
sector productivo, apuntó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) 
en un comunicado. Por ello, indicó que se organizó el taller “Manejo Agroecológico 
de Plagas (MAP)”, dirigido a los profesionales que operan el componente de 
extensionismo y que habrán de entrar en operación directa con los productores. 
Participaron 23 ingenieros agrónomos provenientes de diferentes entidades, quienes 
recibieron la información necesaria para promover el uso de esta tecnología amigable 
con el medio ambiente en el control de plagas agrícolas. 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/469365/0/actualizan-programas-de-capacitacion-a-productores-
rurales/ 

 

Inicia temporada de pesca de atún en Océano Pacífico.- El próximo 20 de 
enero dará inicio la temporada de captura de atún con embarcaciones 
cerqueras en el Océano Pacífico, luego de concluir el periodo de veda 
estacional, informó la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca 
(Conapesca).El órgano desconcentrado de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER) informó que la pesquería de túnidos (atunes y 
similares) en México se ubica en el segundo lugar, tanto por la producción 
pesquera como por su valor. En un comunicado, subrayó que se trata de una 
pesca sustentable, de ahí que ha sido reconocida por la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). El periodo de 
veda fue notificado mediante un acuerdo para establecer la prohibición 
temporal de la pesca comercial de atunes aleta amarilla, azul, patudo u ojo 
grande y barrilete en aguas de jurisdicción federal de los Estados Unidos 
Mexicanos del Océano Pacífico. 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/466112/0/inicia-temporada-de-pesca-de-atun-en-oceano-
pacifico/ 
https://elcomentario.ucol.mx/inicia-temporada-de-pesca-de-atun-en-el-oceano-pacifico/ 
http://www.el-mexicano.com.mx/informacion/noticias/1/3/estatal/2019/01/18/1062140/inicia-
temporada-de-captura-de-at%C3%B9n 
http://www.elpuntocritico.com/economia-internacional/166267-abre-temporada-de-captura-de-
at%C3%BAn.html 
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Cosechan productores el 80% de la superficie algodonera del Valle de 
Mexicali.- La Delegación Estatal de la SADER en Baja California, informa 
que la cosecha algodonera del ciclo agrícola primavera-verano 2018, lleva un 
avance del 80% con la pizca de 25 mil 533 hectáreas de las 31 mil 993 
hectáreas sembradas, el año pasado. El jefe del distrito de Desarrollo Rural 
002, el Ingeniero Hilario Pérez Vega, destacó que el mayor avance de cosecha 
se registra en los campos agrícolas pertenecientes al Centro de Apoyo al 
Desarrollo Rural (CADER) Benito Juárez, en donde se han pizcado 12 mil 046 
hectáreas, lo que representa un avance del 90.31 por ciento, con respecto de 
las 13 mil 338 hectáreas sembradas. A dicho CADER, le sigue el Hechicera, 
con la cosecha de 6 mil 697 hectáreas (91.14%); Delta con 3 mil 71 hectáreas 
(73.08%); Cerro Prieto con 2 mil 199 hectáreas (62.70%); Guadalupe Victoria 
con 926 hectáreas (45.46%) y finalmente Colonias Nuevas con 294 hectáreas 
(26.20%). Pérez Vega, dijo que el rendimiento promedio de producción, en todo 
el Valle de Mexicali, es de 6.520 pacas por hectáreas. Sin embargo, hay zonas 
agrícolas como las que se ubican en el CADER Delta, en donde el rendimiento 
promedio reportado, al 16 de enero, es de 6.800 pacas por hectárea.  
https://www.periodismonegro.mx/2019/01/18/cosechan-productores-80-la-superficie-algodonera-del-
valle-mexicali/ 

 

Comisión de Acuacultura y Pesca reforzará inspección y vigilancia.- Con 
el objetivo de disminuir la pesca furtiva o sin permisos autorizados, 
la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (CONAPESCA) fortalecerá 
las labores de inspección y vigilancia, informó su titular, Raúl de Jesús 
Elenes Angulo. Refirió que primero se hará una revisión exhaustiva de los 
padrones de permisionarios y concesionarios de todo el sector, así como de 
los temas de eficiencia administrativa e inteligencia comercial, prioridad para 
productores del mar.  
Ello con la finalidad de validar la existencia de los permisionarios y 
concesionarios ya que existen denuncias de permisionarios que no tienen 
presencia en el sector, es decir “permisos sin pescadores y pescadores sin 
permisos”.  
Además, el órgano desconcentrado de la SADER realizará inspecciones 
principalmente en zonas donde se tienen detectados permisos y concesiones 
a personas que ya no llevan a cabo la producción, abundó el funcionario federal 
a través de un comunicado.  
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Como parte de la reorganización de CONAPESCA, se reclutarán nuevos 
oficiales de pesca, modificarán las zonas asignadas y harán operativos en 
donde se cuenta con registro de la pesca furtiva y actividad ilegal por la 
condicionante de las vedas temporales. 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/464699/0/comision-de-acuacultura-y-pesca-reforzara-
inspeccion-y-vigilancia/#xtor=AD-1&xts=513356 

 

INIFAP encara al maíz modificado.- En Oaxaca existen 25 variedades de 
maíces amarillos híbridos que han desarrollado investigadores del Instituto 
Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), 
las cuales podrían contribuir a atender la demanda de una industria que, en 
2018, requirió importar 16.2 millones de toneladas. El cuello de botella que 
impide aprovechar el potencial que por cientos de años han cuidado y 
mejorado los propios campesinos, es la falta de un esquema de negocios que 
permita organizar a productores y beneficiarse de una actividad propia de la 
agricultura de subsistencia. El responsable del Banco de Germoplasma de 
Especies Nativas que opera el INIFAP en Oaxaca, Flavio Aragón Cuevas, 
advierte el desinterés de las grandes empresas semilleras en multiplicar y 
comercializar este tipo de variedades de polinización libre porque no les 
representan un negocio. Una vez que adquieren este tipo de semilla los 
productores pueden hacer la selección de la que sembrarán en el próximo ciclo 
agrícola, a diferencia de la semilla híbrida que se requiere comprar año tras 
año “para que exprese su potencial de rendimiento”, una dependencia del 
productor que se convierte en un negocio para las empresas que la 
comercializan.  
https://www.nvinoticias.com/nota/109054/inifap-encara-al-maiz-modificado 

 

Elaboran proyecto de rescate del campo lagunero de Coahuila.- 
Autoridades de la Secretaría de Desarrollo Rural de Coahuila en coordinación 
con productores de La Comarca Lagunera, pertenecientes a Coahuila y 
Durango, trabajan en la elaboración de un proyecto de rescate al campo 
lagunero. El titular de la dependencia, José Luis Flores Méndez presidió hoy 
una reunión de trabajo con productores para presentar próximamente a 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural Federal (SADER) este 
proyecto. Indicó que en la reunión celebrada se consideró un breve diagnóstico 
del sector agropecuario regional, los principales problemas de los ejidatarios 
de esa zona y las situaciones que requieren acción inmediata.  

https://www.20minutos.com.mx/noticia/464699/0/comision-de-acuacultura-y-pesca-reforzara-inspeccion-y-vigilancia/#xtor=AD-1&xts=513356
https://www.20minutos.com.mx/noticia/464699/0/comision-de-acuacultura-y-pesca-reforzara-inspeccion-y-vigilancia/#xtor=AD-1&xts=513356
https://www.nvinoticias.com/nota/109054/inifap-encara-al-maiz-modificado


 

Municipio Libre 377, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX     t: 01 (55) 3871.1000 

Añadió que dentro de las acciones para el rescate del campo lagunero, se 
contemplan el uso y sustentabilidad del agua, garantizar la estructura 
productiva del algodón e infraestructura para cultivos de hortalizas y nogal. 
Asimismo, dijo, se analizan otras alternativas productivas como higo, candelilla 
y orégano, así como apicultura y acuacultura, apoyos de sanidad e inocuidad 
agroalimentaria.  
https://www.20minutos.com.mx/noticia/466299/0/elaboran-proyecto-de-rescate-del-campo-lagunero-
de-coahuila/ 

 

Rescatarán suelos agrícolas con nuevas tecnologías.- El Instituto 
Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias 
(INIFAP) fortalecerá el desarrollo de tecnologías para la recuperación y 
conservación de áreas agrícolas y pecuarias, con la cobertura de material 
vegetal para su aplicación en zonas áridas, así como semiáridas de entidades 
del norte y centro del país. El organismo tiene localizadas zonas en las que el 
sobrepastoreo, como resultado de la actividad pecuaria, y la intervención 
directa del ser humano provocan la reducción de la cobertura vegetal en el 
suelo. Especialistas del INIFAP, adscritos al Campo Experimental Saltillo, 
han subrayado la importancia de implementar prácticas de manejo de 
pastizales para su recuperación y conservación, a través de la siembra de 
especies nativas e introducidas. La medida también incluye la exclusión al 
pastoreo de áreas degradadas, uso de sistemas de pastoreo y el ajuste de la 
carga animal, entre otros, apuntó la SADER en un comunicado. Añadió que en 
una cobertura vegetal del suelo por cultivo y residuos de cosecha de 30 por 
ciento en áreas agrícolas, con labranza de conservación, implica reducir hasta 
en 80 por ciento las pérdidas de suelo. En áreas de pastizal de zonas áridas y 
semiáridas el incremento de cobertura, con praderas de zacate buffel, implica 
reducir 90 por ciento de las pérdidas de suelo, ejemplificó el INIFAP.  
https://www.20minutos.com.mx/noticia/464733/0/rescataran-suelos-agricolas-con-nuevas-
tecnologias/#xtor=AD-1&xts=513356 
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Ganaderos esperan mejores condiciones en la venta de leche.- Tras la 
publicación del decreto de la creación del organismo Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex), el presidente Andrés Manuel López Obrador hará oficial 
este sábado el precio de garantía para la leche fresca, que es de 8.20 pesos 
el litro.  
Desde hace casi dos décadas que los pequeños y medianos ganaderos 
pugnan por mejores precios de compra de leche, pues no compensaban su 
inversión.  
También han exigido regular la leche en polvo, lactosueros y fórmulas lácteas; 
incluso en diversas ocasiones derramaron miles de litros de leche en demanda 
de que el gobierno les comprara excedentes, ante la competencia desleal de 
esas fórmulas. La existencia en el mercado de productos que no son leche 
sigue siendo un problema.  
Con el lanzamiento oficial del programa estratégico de precios de garantía, hoy 
en su componente de leche fresca, y ayer el de frijol, entre otros granos, 
Segalmex iniciará actividades.  
Dicho organismo, descentralizado de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), es la fusión de Liconsa y Diconsa y estará a cargo 
de Ignacio Ovalle Fernández. El anuncio oficial será en Los Altos de Jalisco, 
en el centro de captación y distribución de leche fresca del municipio de 
Encarnación de Díaz.  
El programa de apoyo de compra de leche es uno de los que el gobierno activó 
desde el primero de enero. De los 220 mil lecheros, 93 por ciento son pequeños 
y medianos; es decir, tienen hasta 100 vacas. México ocupa el lugar 14 a 
escala mundial en producción del lácteo, con poco más de 11 mil 767 millones 
de litros anuales. La Jornada, 5 Política 
https://intelite.mx/Testigos/2019/01Enero19/Imagenes_19012019/19012019002349nc.pdf 
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Empresas proyectan crecimiento de 3 % y menos desempleados (Alcance 
de los programas).- Con los esquemas de gobierno anunciados por la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), podría registrase un 
incremento aproximado a los 7 millones de toneladas en la producción de 
granos, entre ellos, el maíz, arroz y frijol, lo que a su vez permitirá combatir la 
dependencia alimentaria que padece el país. " 
En el arroz importamos más de 97 por ciento del que se consume en México, 
de maíz en se compran en otros naciones más de 15 millones de toneladas y 
eso se puede ir corrigiendo. No se va a solucionar de la noche a la mañana, 
pero con estos programas de incentivos puede ayudar un poquito", expresó el 
dirigente campesino.  
Para el caso específico del Estado de México se buscará incrementar las 
hectáreas dedicadas a la alta productividad, con el objetivo de refrendar la 
tercera posición nacional, en cuanto a la cosecha de maíz. Milenio, 8 Ciudad 
y Región 
https://intelite.mx/Testigos/2019/01Enero19/Imagenes_19012019/19012019003081nc.pdf 

 
Plaguicidas peligrosos y derechos humanos.- Las autoridades federales de 
agricultura, medio ambiente y salud han aceptado la recomendación 82/2018 
de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) sobre plaguicidas 
de alta peligrosidad. Lo que debe llevar al cumplimiento pleno de sus 
recomendaciones y a un cambio de rumbo de la política neoliberal seguida 
sobre estos agrotóxicos en los pasados sexenios. 
Para identificar e investigar los efectos adversos de los plaguicidas altamente 
peligrosos en suelo y en agua superficial y subterránea, la CNDH recomienda 
la creación de un comité especializado de expertos de instituciones 
académicas y la sociedad civil.  
Recomienda también a las autoridades competentes elaborar un plan 
estratégico conjunto; establecer un programa nacional de monitoreo de 
residuos de plaguicidas en vegetales; determinar los límites máximos de 
residuos en alimentos, e introducir el término de plaguicidas altamente 
peligrosos en la normativa legal.  
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A la Secretaría del Trabajo y Previsión Social le recomienda impulsar la firma 
del Convenio 184 de la OIT sobre la seguridad y la salud. Recomienda además 
a la Comisión Federal de Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) que 
en un plazo de seis meses se identifique y promueva la revocación de los 
permisos de plaguicidas vigentes que estén prohibidos conforme a tratados 
internacionales, como el de Estocolmo y el de Rotterdam. Para que en el Plan 
Nacional de Desarrollo de este sexenio, y en los programas sectoriales de las 
Secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural, Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, y Salud, así como en los de organismos como la Cofepris y el 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria se 
establezcan objetivos, metas, estrategias y prioridades para la reducción y 
prohibición progresiva de plaguicidas altamente peligrosos, que puedan ser 
medibles, evaluadas y monitoreadas, como una forma de alcanzar la mayor 
protección de los derechos humanos, reducir al mínimo los riesgos a la salud 
y al ambiente, y aplicar el principio precautorio, es muy importante que se 
cumpla esta recomendación. La Jornada, 15 
https://www.jornada.com.mx/2019/01/19/politica/015a2pol# 
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BLOG 
 
Granos básicos: alimentación, agricultura y comercio.- La importancia, 
especialmente del maíz y el frijol en México, va más allá del aspecto 
económico, se entrelaza con siglos de cultura con los que se ha enriquecido la 
diversidad genética en nuestro país, cabe agregar que, actualmente, los 
granos básicos son considerados alimentos indispensables para garantizar la 
seguridad alimentaria. 
Por otro lado, el desarrollo industrial del país demanda materias primas más 
diversificadas y en cantidades crecientes, en este aspecto resalta la 
importancia del cultivo de estos granos ya sea para fabricar alimentos o 
transformarlos en una larga lista de productos no alimenticios, o bien como 
commodities (productos básicos) agrícolas en el mercado de valores. 
Respecto a la comercialización tenemos que derivado de los distintos canales 
de distribución que siguen estos productos, que van desde el productor hasta 
el consumidor, observamos que el ciclo de flujo es complejo, y por lo tanto 
encarece su comercialización. 
El valor económico, alimenticio, agrícola e industrial asociado a los granos, 
demanda cuidados y que se preste especial atención para fortalecer a los 
pequeños productores que se organizan dentro de la economía social para 
llevar a cabo el cultivo, recolección, transformación y/o comercialización de 
estos granos. 
https://www.gob.mx/sader/articulos/granos-basicos-alimentacion-agricultura-y-comercio?idiom=es 
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SECTOR  
 
Empresarios crean Consejo de Agrobiotecnología para transformar el 
campo.- Empresarios de la industria agrícola anunciaron la creación del 
Consejo Mexicano de Agrobiotecnología (CoMaBio), una asociación civil que 
tiene como objetivo impulsar alternativas agrobiotecnológicas para la 
transformación del campo mexicano. El presidente del consejo, Marcel Morales 
Ibarra, afirmó que lo que se busca es obtener mayores niveles de productividad 
y sustentabilidad, a través de la participación de los diversos sectores de la 
sociedad tanto públicos como privados, y de esta forma incidir en la definición 
de políticas públicas que favorezcan el desarrollo sustentable del agro 
mexicano. En conferencia de prensa dijo que son ocho empresas que integran 
esta asociación, y están en proceso de ingresar a cinco más, las cuales están 
convencidas de que se necesita atacar problemas que se han acumulado y 
que han rebasado todos los límites. "En producción agroalimentario el reto no 
es cuantitativo sino cualitativo, el modelo de producción que tenemos data del 
siglo pasado, está agotado y tiene que ser sustituido para poder superar los 
problemas que nos ocasiona", apuntó. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/652519/empresarios-crean-consejo-de-
agrobiotecnolog%C3%ADa-para-transformar-el-campo 
 

Ganaderos se preparan para temporada de sequía.- El presidente de la 
Unión Ganadera Regional UGR en Campeche, Omar Arjona Ceballos, informó 
que el sector ganadero en Campeche se prepara para afrontar la temporada 
de sequía, porque anticipan que este año será difícil debido al calentamiento 
global. Señaló que como medidas preventivas, los ganaderos campechanos 
ya comenzaron a rehabilitar las praderas, adquirir melaza y continúan con la 
construcción de jagüeyes. “Este año, nos estamos anticipando ante las 
condiciones climáticas que se avecinan en el país, el sector ganadero ya 
adquirió con anticipación el suplemento alimenticio como es la melaza, 
pudimos rehabilitar las zonas dedicadas a la siembra de pastizales para contar 
con el forraje necesario para garantizar la alimentación de las más de 650 mil 
cabezas con que cuenta la entidad”. 
https://agronoticias.com.mx/2019/01/18/ganaderos-se-preparan-para-temporada-de-sequia/ 
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Pescadores incorporan métodos más seguros para la pesca de langosta 
Mediante la cooperación técnica entre México y Nicaragua, con la facilitación 
de la FAO, pescadores de langosta del país centroamericano adoptan métodos 
seguros de captura en la Región Autónoma Caribe Norte. Moisés Escobar 
Ruiz, buzo de Puerto Cabezas, Nicaragua, ya no arriesga su vida al sumergirse 
a grandes profundidades para atrapar las langostas con las que mantiene a su 
familia, ahora con nuevas técnicas y dispositivos como las trampas plegables 
y refugios artificiales, que aprendió de pescadores de Quintana Roo y Yucatán, 
puede hacer buceo a pulmón, en aguas menos profundas y con menos riesgos. 
Este intercambio de experiencias forma parte del Programa de Transformación 
Tecnológica de la Pesca de Langosta en el Caribe Norte de Nicaragua, que es 
implementado por el Instituto Nicaragüense de la Pesca y la Acuicultura 
INPESCA, con la asistencia técnica de la Organización de las Naciones Unidas 
para la Alimentación y la Agricultura FAO y la colaboración del gobierno de 
México.  
http://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/pescadores-incorporan-metodos-mas-seguros-
para-la-pesca-de-langosta/ 

 
Pequeños productores tendrán mayor acceso a crédito rural.- En materia 
de crédito rural hay un sector históricamente excluido en México: el de los 
pequeños productores. En el actual gobierno la meta es modificar esa 
situación. 
De las 5.4 millones de unidades económicas rurales, sólo entre 10 y 15 por 
ciento han recibido financiamiento, precisó Javier Delgado Mendoza, titular de 
Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero. 
En conferencia, el también vocal ejecutivo y miembro de la Comisión de 
Planeación Estratégica del Consejo Mexicano de Agrobiotecnología precisó 
que el mandato es dar mayor acceso al crédito a los pequeños productores y 
en ese contexto es que se instrumentarán diversos esquemas, por ejemplo, la 
profesionalización de los intermediarios financieros no bancarios. 
Delgado Mendoza, quien es uno de los fundadores de la referida asociación 
civil, dijo que hay una oportunidad de negocios muy grande, que va de 85 a 90 
por ciento en el sector que no ha sido atendido con crédito (rural). La Jornada, 
5 
https://www.jornada.com.mx/2019/01/19/politica/005n3pol?partner=rss# 

 

http://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/pescadores-incorporan-metodos-mas-seguros-para-la-pesca-de-langosta/
http://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/pescadores-incorporan-metodos-mas-seguros-para-la-pesca-de-langosta/
https://www.jornada.com.mx/2019/01/19/politica/005n3pol?partner=rss


 

Municipio Libre 377, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX     t: 01 (55) 3871.1000 

Exige la Concanaco apresurar permisos para importar gasolina.- La 
solución al desabasto de combustibles en el país avanza debido a la estrategia 
implementada por el Servicio de Administración Tributaria (SAT), admitió la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco Servytur), pero pidió que se acelere la expedición de permisos de 
importación y no haya obstáculos burocráticos. 
José Manuel López Campos, presidente del organismo empresarial, dijo que 
la solución a la falta de suministro de gasolinas avanzará gracias al plan que 
permite la importación de gasolinas las 24 horas del día por medio de aduanas 
de las zonas Norte y Centronorte del país. 
Por otra parte, Bosco de la Vega, presidente del Consejo Nacional 
Agropecuario, dijo en entrevista que poco a poco la situación de suministro de 
combustibles se ha ido regularizando. 
Detalló que no hay problemas con el diésel, aunque en Guanajuato y 
Michoacán aún existen dificultades con el suministro de gasolinas y no se 
presenta desabasto de productos agroalimentarios. La Jornada, 17 
https://www.jornada.com.mx/2019/01/19/economia/017n2eco?partner=rss# 

 
Dan chamba a 2 mil piperos.- En Zacatecas, Para garantizar el abasto de 
gasolina en el país, el gobierno federal compró 500 pipas y lanzó una 
convocatoria para contratar a dos mil conductores que se encargarán de operar 
los vehículos cisterna. 
Con ello, informó el presidente Andrés Manuel López Obrador, esperan 
aumentar 25 por ciento el abastecimiento del combustible en la Ciudad de 
México, Querétaro, Guanajuato, Jalisco y Michoacán, entidades que más 
afectadas se han visto por el desabasto. 
Más tarde, en Zacatecas, durante la presentación del programa de apoyo a 
productores del campo, el Presidente señaló que el problema del robo de 
combustible surgió porque a las pasadas administraciones no les importó 
producir gasolina en el país. 
https://heraldodemexico.com.mx/pais/choferes-van-por-chamba-de-30-mil/ 
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De 35 mil toneladas, solo mil 600 exportan.- En Villahermosa, tras reconocer 
que de las 32 mil toneladas de cacao que se produce en la entidad al año, sólo 
el 5% se destina a la exportación. Vicente Gutierrez, presidente del Comité 
Sistema Producto Cacao Nacional, consideró que Tabasco debe aprovechar 
que las plantaciones que existen en la región de la Chontalpa no existen 
grandes concentraciones de Cadmin, factor que reviste una seria preocupación 
en toda la cadena de comercio de cacao a nivel mundial. El Sol de México 24 
República 
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Ordeñan ducto, arde y mueren 21.- La ordeña en el kilómetro 226 del ducto 
Tuxpan-Tula provocó una de las peores tragedias en una toma clandestina. Al 
menos 21 personas murieron y 71 resultaron heridas en cifras preliminares, 
tras una explosión e incendio. Sobre la medianoche y luego de cinco horas las 
llamas fueron controladas por lo que cuerpos de emergencia comenzaron a 
acercarse a la zona crítica donde yacían decenas de cuerpos calcinados que 
al cierre de la edición aún no eran contabilizados. Ayer sobre las cinco de la 
tarde, centenas de pobladores del municipio de Tlahuelilpan, Hidalgo, a unos 
15 kilómetros de la Refinería de Tula, acudieron al lugar de la fuga con cubetas, 
garrafas, tambos y hasta tinas de baño para robarse el huachicol, que comenzó 
a generar enormes charcos y ríos de hidrocarburo. Reforma, PP 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?id=1588163&urlredirect=https://w
ww.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1588163  

 
Se convierte Gertz Manero en primer fiscal General.- Alejandro Gertz 
Manero fue electo por el Senado como el primer titular de la Fiscalía General 
de la República (FGR), en sesión de periodo extraordinario, con 91 votos, al 
cabo de un proceso de selección que fue calificado por las bancadas como un 
ejercicio de transparencia y participación inédito.  
Ante el pleno, Gertz Manero, encargado de la PGR, se comprometió a 
abocarse a la construcción de una nueva fiscalía, en la que se defienda al 
ciudadano y se deje atrás la práctica de ocultar pruebas y hechos para 
defender al poder.  

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?id=1588163&urlredirect=https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1588163
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?id=1588163&urlredirect=https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1588163
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Así, en votación por cédula y en urna transparente, se depositaron 91 votos a 
favor de Alejandro Gertz Manero; nueve para Bernardo Bátiz Velázquez y cero 
para Eva Verónica de Gyves, quienes integraron la terna que envió el Ejecutivo 
federal. El Universal, PP y 6 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKnwqXhohBqU92PtuFmm
sWYcsqgn7HMwKCqrQTgtNMzQDM0MqUHl4onlWSuaGNx5hVA==&opcion=0&encrip=1 

 
Abren las puertas a miles de migrantes.- Más de 2 mil centroamericanos 
ingresaron a México la madrugada de ayer, sin que les impidieran el paso. 
Desairaron tramitar la tarjeta humanitaria que las autoridades migratorias 
mexicanas les ofrecieron.  
Los integrantes de la caravana caminaron hasta Tapachula y se les unieron 
otros300 migrantes que un día antes habían iniciado el proceso para obtener 
la tarjeta que les permite transitar libremente y trabajar en el país. Otros 700 
decidieron esperar a que se las entreguen. El Universal. PP y 12 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKnwqXhohBqU92PtuFmm
sWYdtg26IlIpztZqUJEYbAk2kQ69/OWSDdv5SvsSzelu6gg==&opcion=0&encrip=1 

 
Asesinan al líder de la Coordinadora Plan de Ayala en Chiapas.- El líder 
indígena Noé Jiménez Pablo, integrante de la coordinación estatal del 
Movimiento Campesino Regional Independiente-Coordinadora Nacional Plan 
de Ayala-Movimiento Nacional (Mocri-CNPA-MN), y una persona no 
identificada, fueron asesinados en el municipio de Amatán, Chiapas, donde el 
jueves anterior hombres armados desalojaron a decenas de opositores al 
alcalde Manuel de Jesús Carpio Mayorga, de Morena, que mantenían un 
plantón para exigir su destitución, informó el vocero del Mocri, Eric Bautista 
Gómez, quien explicó que el cuerpo de Jiménez Pablo fue encontrado este 
viernes a las 14 horas, aproximadamente, por algunos de sus compañeros, en 
un basurero situado a tres kilómetros de la cabecera municipal de Amatán, 
ubicada en el norte de Chiapas. La Jornada, CP y 23 
https://www.jornada.com.mx/2019/01/19/estados/023n1est 

 
 
 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKnwqXhohBqU92PtuFmmsWYcsqgn7HMwKCqrQTgtNMzQDM0MqUHl4onlWSuaGNx5hVA==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKnwqXhohBqU92PtuFmmsWYcsqgn7HMwKCqrQTgtNMzQDM0MqUHl4onlWSuaGNx5hVA==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKnwqXhohBqU92PtuFmmsWYdtg26IlIpztZqUJEYbAk2kQ69/OWSDdv5SvsSzelu6gg==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKnwqXhohBqU92PtuFmmsWYdtg26IlIpztZqUJEYbAk2kQ69/OWSDdv5SvsSzelu6gg==&opcion=0&encrip=1
https://www.jornada.com.mx/2019/01/19/estados/023n1est


 

Municipio Libre 377, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX     t: 01 (55) 3871.1000 

 

 

 

 
 
 
 
 

PRIMERAS PLANAS  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 







SÁBADO 
19 de enero 
de 2019 

AñoCl1 
Tomo l. No. 37.026 
Ciudad de México 
64 páginas 

'ts.oo 

17:04 HORAS 

EL P ERIÓDI CO DE LA VI DA NACIONAL 

EXPLOTA TOMA ILEGAL EN HIDALGO; HAY 21 MUERTOS Y 71 HERIDOS 

Pobladores de TIahuelilpan recolectaban combustible de un ducto cuando ocurrió el percance; el 
Presidente visitó la zona afectada y descartó que cambie la estrategia actual contra el huachicoleo 

POR NAYELI GONZÁLEZ 
y EMMANUEL RINCÓN 

Un ducto de Pemex explotó 
ayer mientras cientos de per
sonas recolectaban combus
tible de una toma clandestina 
en Tlahuelilpan, Hidalgo, lo 
que dejó un saldo preliminar 
de 21 muertos y 71 heridos. 

El gobierno estatal precisó 
que a las 17:04 horas recibió 
el reporte sobre la fuga de hi
drocarburo en la localidad de 
San Primitivo. Al llegar allu
gar, policías observaron que 
pobladores obtenían la gaso
lina, que salía a alta presión de 
la toma ilegal. 

Efectivos militares también 
acudieron al sitio, pero no in- . 
tervinieron con el objetivo de 
evitar una confrontación, in
formó el gobierno federal. 

A las 19:10 horas autori
dades tuvieron conocimien
to de la explosión. derivada, 
de acuerdo con Pemex, "de 
la manipulación de una toma 
clandestina para robo de 
combustible" en el kilómetro 
226 del ducto Tuxpan -Tula. 

Tras el siniestro, la petro
lera puso sus ambulancias y 
hospitales a disposición de los 
afectados. Algunos heridos 
graves fueron trasladados a la 
Ciudad de México. 

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador acudió 
anoche a TlahueJUpan, donde 
afirmó que la tragedia no cam
biará la estrategia de combate 
al huachicoleo que ha em
prendido su administración. 

Foto: AFP 

;··~~i~e:~~~~~·:~ia\~~~i~t' \·· 
Alfonso Durazo, secretario 

de Seguridad federal. Indicó 
que alas 23:50 horas el incen
dio en el ducto fue sofocado. 

Ornar Fayad, gobernador 
de Hidalgo, dijo en entrevista 
con Pascal Beltrán del Río para 
Excélsior TV que el Ejército 
implementó el Plan DN-IlI y 
su administración instaló un . 
centro de mando. 

Al cierre de esta edición se 
reportó que, al no tener In
formaCión de sus familiares, 
aigunos vecinos intentaron 
entrar por la fuerza a la zona 
dafiada por la explosión. 
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",Y ESTALLA DUeTO 
EN QU ERÉTARO 
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Foto: Especial 

Nat¡'9? ,teSlónaaO$ salieron por sú propio pie del iírea donde'estalló ::< 

.la tórna. AJgun~ d~ lo~ hjás graves tu,eron trasJadadqs a la COMX. . 
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GOBIERNO 
OFRECE $29 
MIL A PIPEROS 

.. 

La Secretaría del 
Trabajo contratará a 2 
mil conductores para 
mit igar el desabasto 
de gasolina en el país. 

PÁGINA? 

MIGRANTES ., 
DAN PORTAZO.: 
EN CHIAPAS -,-
Un grupo de 2 mil 
centroamericanos 
llegó a Tapachula t ras 
irrumpir en la frontera 
la madrugada de ayer. 

. PÁGINA 11 ' 

SE EXPANDE 
EXTORSiÓN VíA 
PRÉSTAMOS '" 
En 6 alcaldías operan 
5 células dedicadas al 
método Gota a gota . . 
La Cuauhtémoc es 
un foco rojo. 

PAlMERA I PÁGINA 21 

ELCCETIENE 
NUEVO TIMÓN .' 
Carlos Salazar 
Lomelín, exdirector 
de FEMSA. f ue 
elegido presidente del 
Consejo Coord inador 
Empresarial. 

PAlMERA ' PÁGINA 1B 

HALLAN 
MUERTO 
ASOCIO 
DE SORIANA 
El cuerpo de Carlos 
Martín Bringas 
estaba dentro de una 
camionet a y con un 
arma en una mano. 

PAlMERA I PÁGINA 18 

CULPAN A 
GUERRILLA 
POR ATENTADO 
Colombia culpó al 
Ejército de Liberación 
Nacional del ataq ue 
que dejó 21 muertos. 
El gobierno rompió el 
diálogo con rebeldes. 

PRIMERA I pAGINA 24 

I DURARÁ 9 AÑOS EN EL CARGO I I CÁMARA DE SENADORES I 

Gertz asume la · 
Fiscalía;descarta 
cacería de brujas 
POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA 

Con mayoría calificada, el 
Senado eligió ayer a Alejan
dro Gertz Manero como el 
primer fiscal general de la 
República. 

Ricardo Momeal, líder de 
Morena, anunció el apoyo 
de su bancada a Gertz, in
cluso antes de que Bernardo 
Bátlz y Verónica de Gyvés, 
los otros aspirantes, compa
recieran ante el pleno. 

El PAN tachó de farsa el 
proceso legislativo al afirmar 
que los nombres de los fina
listas al cargo se conocían 
desde hace meses. Consi
deró que no hay elementos 
para garantizar una Fiscalía 
autónoma del Ejecutivo. 

Foto: Mat eo Reyes 

Luego de rendir protesta, 
el nuevo fiscal dijo que, sin 
emprender una cacería de 
brujas, mantendrá las inves
tigaciones de todos los casos 
pendientes de resolver que 
Involucran a servidores pú
blicos de otros sexenios. 

PRI ERA I PÁGINA8Y9 
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SERÁ SALA DE MÚSICA 
La remodelación de la exsede de la Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes, dañada por 
los sismos de 2017, dará paso a un gran complejo 
cultural. Los murales están casi desmantelados. 

PRIMERA I PÁG!NA 26 

ADREMALDIA 

REGRESA AL CUBIL 
Tras militar en clubes de 
Italia y Alemania, el defensa 
Carlos Salcedo volverá 

¡ a la Liga MX para 
enrolarse con Tigres, 
equipo donde 
jugó en f uerzas ' 
básicas. 

Anticipantrabas para 
la Guardia Nacional 
POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA 

El ajuste que se necesita para 
precisar el apoyo de las Fuer
zas Armadas en tareas de 
seguridad mientras nace la 
Guardia NacionaI. enfrenta un 
obstáculo en el Senado. 

Manuel Añorve, vicecoor
dinador de la bancada del PRI, 
adelantó su rechazo a incluir 
el transitorio que propuso la 

ATRACCIÓN 

SE SALE 
DEL GUION 
Lejos de los modelos 
esti lizados que cada 
día se parecen más, 
la nueva Toyot a RAV4 
presume un look 
musculoso, que no est á 
peleado con un buen 
rendimiento de gasol ina. 

; 

Segob sobre el tema, y que 
el diputado morenista Pablo 
Gómez no incluyó en el dic
tamen por considerar que ha
bría impedido la aprobación 
de la Guardia en San Lázaro. 

El senador Jorge Carlos Ra
mírez dijo en entrevista con 
Pascal Beltrán del Río para 
Imagen Radio que debe aca
bar la ayuda del Ejército y Ma
rina en la seguridad pública. 
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LaeÍqJlosión de unductoen Tlahuelilpan,Hidalgo, dejó 21 muertos y 71 heridos; al sitio llegó anoche el presidente Andrés ManuelLópez Obrador. F RANCISCOVILLEDA 

hlrilllOl'lio. Sócrates Herrera Pegueros dijo tener un salario anual de $96 mil, 
mientras Eduardo León Trauwitz se negó a publicar sus ingresos en 21 ocasiones 

General vinculado al 
huachicoleo declaró a 
SFP depa de 176 Illdp 

.. 
~~ 

JESÚS RANGEL, CIUDAD DE MÉXICO 

_ _ El general Sócrates Alfre
do Herrera Pegueros, ex gerente 
de Seguridad Física de la Subdi
rección de Salvaguardia Estraté
gica (SSE) de Pemex, adquirió un 

departamento en 176 millones de 
pesos, de acuerdo con su declara
ción patrimonial de 2016. 

En tanto, el general Eduardo 
León Trauwitz, también vincula
do al robo de combusbble,realizó 

~~~ Revive AMLO los precios de 
~~~ garantía para 5 productos 
~ 'O,tA.BELMONT. " ='D DE M'"'' 

... _~ El presidente Andrés Ma- . 
-_ nuel López Obrador presentó en 
~ Zacatecas el programa de precios 

-; de garant ía que permit irá a los 
~~ productores de granos vender a 
---;: un precio núnimo por tonelada 

El maíz se pagará en 5 mil 600 
pesos, el frijol en 14 mil 500, el 
arroz en 6 mil 120 Y el trigo en 5 
mil 790 pesos; el precio de la le
che subirá un peso. El mandatario 
asegurá que el mecanismopermi
tirá erradicar a coyotes. PAG.l0 

21 declaraciones, pero se negó a 
hacer públicos sus ingresos. 

Elgobiemo federal aceptó que 
estos militares tuvierop. conoci: 
miento del tráfico de combustible 
yno lo impidieron. PAG. 6A 9 

Seis años de becas a ninis 
En 10 años, pérdidas por 
247 mil rndp por hurto 
RAFAEL I ~ÓPEZMÉNDEZ- PAG.8 

. ESCRIBEN HOY 

Juan Ibarrola Alfredo Campos 
Militarizar es un Nueva andanada 

. término que debe racista delpadre 
reinterpretarse del ADN 

P.13 P. 32 

Liébano Sáenz 
La batalla de 
AMLOporla 

confianza popular 
P.2 

. Gertz Manero 
será fiscal 
general por 
nueve años 
A. MERCADO Y S. ARELLANO, CDMX 

__ Con el voto de 91 senado
res, fue electo como primer fiscal 
general de la República; la IP cri
ticafaltade independencia PAG;12 
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Mujeres y niños, entre las víctimas 
• El presidente Andrés Manuel López 
Obrador fue anoche al centro de . 
comando de atención a La tragedia, luego 
de ordenar a todo el gobierno que atienda 
a La población afectada por La explosión 

DE LA REDACCiÓN IP 7 

en el kilómetro 226 del dueto Tuxpan
TuLa (imagen), el cual ha sido sal:loteado 
en cinco ocasiones. Personal de Sedena, 
Pemex y autoridades locales apoyan en . 
La emergencia. Foto Sedena 

Toma clandestina en TIahuelilpan 

E losión 
enductode 
Hidalgo deja 
21 muertos 
y71beridos 
• Desalojan a 
habitantes; en 
marcha, plan de 
auxilio DN-III 

• Atienden 
enCDMXa 
los lesionados 
de gravedad 

• Controlaron el 
incendio cinco 
horas después; 
53 desaparecidos 

• El abasto de 
gasolina en la 
capital del país 
"no se afectará" 

• Soldados se 
habían replegado 
antes para evitar 
enfrentamientos 

• Ahorro por la 
lucha contra el 
huachicol, igual 
al gasto de Pemex 

CORRESPONSALES, ALEJANDRO ALEGRíA Y REDACCiÓN IP 7, 8 V 17 

Desesperación ... 

La muralla de soldados fue insuficiente para 
detener el empuje de la marea humana que 
buscaba a sus familiares. La zozobra fue el 
acicate para ir al frente. No sabían delos suyos, 
no los localizaban. Temían lo peor. Estaban 
convencidos de que las cifras de muertos y 
heridos que se dieron fueron estimadas a la baja, 
y lo gritaban a los cuatro vientos. No escuchaban 
razones. No les importaban los riesgos. Querían 
avanzar. Necesitaban, desesperadamente, saber 
la verdad, por más dolorosa que fuera. 

Llegó el presidente Andrés ManuelLópez Obra
dor. Es una tragedia que nos duele mucho, dijo, y 
ofreció que la verdad se conocerá. 

Gertz Manero 
asume la FISCalía 

. General de la 
República 

A. BECERRIL Y V. BALLlNAS I P 3 V 4 

OPINIÓN 

Distopía socialista 
NICOLÁS MADURO 
IP22 



Rayuela 
De los veneros del 
Diablo al infierno 
de Tlahuelilpan, la 
trágica historia en 
un país en el que 

un litro de gasolina 
vale una vida. 
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COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa 6 

Los de Abajo 
Gloria Muñoz Ramírez 12 

MéxicoSA 
Carlos Fernández-Vega 18 

Apuntes Postsoviéticos 
Juan Pablo Duch 21 

Infancia y Sociedad 
Andrea Bárcena 30 

JUJ~L JHL 

. Asesinan al líder de 
la COOf¡ • adora Plan 
de Ayala en Chiapas 
• Noé Jiménez fue 
baleado frente al 
palacio municipal 
de Amatán 

• Paramilitares no 
dejaron auxiliarlo 
y se lo llevaron; ayer 
apareció muerto 

• Testigos señalan 
como responsable 
al edil morenista 
Carpio Mayorga 

• En Yajalón, ataque 
armado deja cuatro 
muertos y cinco 
heridos: autoridades 

EllO HENRíQUEZ, CORRESPONSAL / P 23 

Taibo 11, director en funciones del FCE 

OPINiÓN 

José M. Muria 11 

Enrique Calderón Alzati 15 

Miguel Concha Malo 15 

Hugo Aboites 16 

Leonel Manzano Sosa 16 

Silvia Ribeiro 19 

El TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
lOS ASESINATOS DE MIROSLAVA BREACH 

y JAVlERVAlDEZ 

... La Junta de Gobierno deL Fondo de CuLtura 
Económica, integrada por doce miembros y 
encabezada por eL titular de La SEP, Esteban 
Moctezuma Barragán, hizo este viernes el 

Área pública de uso peatonal 

Consuma la UP 
apropiación de 
calle en Mixcoac 
• Tenía penniso • Había alertas 
temporal para por abusos de 

. usar Valencia la universidad 
JOSEFINA QUINTERO M. / P 26 

nombramiento deL escritOr, quien explicó que La 
controversia para que ocupara eL cargo se resolvió 
por La vía de hecho. Foto Yazmín Ortega Cortés 

M. MATEaS, C. PAUl y R. MARTfNEZ / P 2A 

Releva a Juan Pablo Casíañón 

Voto unánime por . 
Salazar Lomelín 
para dirigir el CCE 
• Acompañará • Se buscará 
el proyecto de que la economía 
AMLO, señala crezca 4%, dice 

ALEJANDRO ALEGRfA/ P 19 
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● CIENTOS DE PERSONAS LLENABAN CUBETAS, TAMBOS, BIDONES,  
Y LO QUE PUDIERAN, EN LA FUGA DE UNA TOMA EN TLAHUELILPAN. A LAS  
19:10 HORAS SE DESATÓ UN INFIERNO; AL MENOS 21 PERSONAS MURIERON 

POR IGNACIO GARCÍA / P8

Corte acepta 
un recurso 
contra súper 
delegados

#OTROFRENTE

BY

SE TERMINÓ 
EL INVIERNO

#NAIAS2019

#ARRASAVOTACIÓN

P6

ARTES

ECLIPSADA, ROJA 
Y SUPER: ASI SERA 
LA LUNA MANANA

P26

GERTZ MANERO, 
PRIMER FISCAL 
DE LA NACIÓN

P4

#CONVOCAAMLO

P5

CHOFERES VAN POR 
CHAMBA DE $30 MIL 
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ESTALLA 
DUCTO 

EN MEDIO 
DE RAPINA

#ENHIDALGO

#OPINIÓN

Wilbert 
Torre
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y Carlota  
Rangel

SERENDIPIA

SEÑALES DE HUMO

6

24

ALEJANDRO 
POIRÉ

DECANO  
DEL ITESM

2

#TRESENUNO



--------------- ,,"""\v,,'.elsoldemexico.com.mx ---------------

CEM 

CIUDAD DE MÉXICO I SÁBADO 19 DE ENERO DE ZO'I! I AÑO L1V I NO. 19,213 I ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA 

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ I PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL $10.80 

TORREÓN 

Presumen que 
fue un suicidio 
Carlos Martín Bringas, 
miembro del consejo de 
administración de Grupo 
Soriana, fue encontrado 
con un disparo en la 
cabeza. Pág. 10 

SALE DE PRISiÓN 

Granier durmió 
ya en su casa 
El exgobernador de 
Tabasco, Andrés Granier 
Melo, llegó a su 
domiciUo, ahí continuará 
con su proceso penal 
por peculado. Pág. n 

LA PRENSA 

Deia en blanco 
primera plana 
El más grande y antiguo 
periódico de Nicaragua 

,. publicó ayer su portada 
en blanco, pues así 
decidió protestar contra 
el gobierno. Pág. 33 
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Mientras roban: 
estalla el dueto 

TLAHUEULPAN. Hidalgo. Una toma clandestina de 
combustible en la comunidad de San Primitivo. aledaña 
a la refmerla de Tula. Hidalgo. explotó poco después de 
ser perforada por huachícoleros. con saldo de 20 muer
tos y más de 70 heridos. al cierre de esta edición. Pág. 5 

EMPRESARIOS ELIGEN A SALAZAR LOMELíN 

SOInOS parte d~ 
la solución: CCE 
JUAN GARcíAHEREDIA 

Propone el nuevo líder del Consejo que el 
presidente de México escuche propuestas 
Carlos Salazar Lomelín apela al pa
triotismo del presidente de México. 
Andrés Manuel López Obrador. para 
que abra las puertas a las propuestas 
de los empresarios. 

El sucesor de Juan Pablo Casta
ñón al frente del Consejo Coordina-

dor Empresarial (CCE), dice que el 
mandatario debe abrirse a escuchar 
a los empresarios grandes y peque
ños. famosos y de bajo perfil. pues 
todos tienen objetivos comunes co
mo el comBate a la pobreza. a la co
rrupción y a la inseguridad. El exdi-

rector de la cervecería Cuauhtémoc
Moctezuma fue enfático: "Al ser no
sotros parte fundamental de la solu
ción. tendremos que ser una parte 
fundamental también del diálogo y 
de la propuesta. [5a va a ser nuestra 
estrategia. siempre acercarnos. 
siempre proponer". Previo al anun
cio de su triunfo como presidente del 
CCE. Salazar dijo en entrevista con 
El Sol de México que López Obrador 
debe gobernar para todos. Pág. 18 

Manuel Mejido Pág.17 

DE ALTO NIVEL 
Race of Champions 
El autódromo Hermanos 
Rodríguez rugirá con pilotos de F1 
y seis mexicanos en acción 

CIUDAD JUÁREZ 
Regresa la violencia 
Sicarios del Nuevo Cártel de 
Juárez atacaron a la polida de la 
ciudad fronteriza y desataron el 
caos y el terror. Pág. 26 

ALEJANDRO GERTZ 

Es el primer Fiscal 
General de México 
El pleno del Senado de la Hepública 
eligió a Alejandro Gert/. Manero 
como el primer titulár de la Fiscalía 
Ci eneral de la Hepública por un 
periodo de nueve años. Pág. 8 
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Gertz Manero, 
Fiscal General 
de la Nación

LA ESQUINA

Desgracias como la ocurrida en Tlahuelilpan son 
parte del riesgo causado por la nociva práctica 
del robo de combustible. Son también una 
amarga lección para aquellas comunidades 
que piensan que se están aprovechando de la 
situación, cuando en realidad se están haciendo 
daño. Está claro que el problema es severo y 
requiere de atención integral.

MUNDO | 17

Donald Trump, 
más cerca del 
impeachment; 
habría ordenado a 
su abogado mentirle 
al Congreso
[ AGENCIAS EN WASHINGTON ]

CULTURA | 12

María Katzarava, Premio 
Crónica, recibe la medalla 
Alfonso Ortiz Tirado; 
“estoy en un momento 
muy especial, canto lo que 
quiero y donde quiero”
[ ADRIÁN FIGUEROA ]

AURELIO RAMOS MÉNDEZ ✧ UNO ✦ CARLOS MATUTE ✧ DOS ✦ ARTURO MAXIMILIANO GARCÍA ✧ DOS

CÉSAR GONZÁLEZ MADRUGA ✧ TRES ✦ PEPE GRILLO ✧ TRES ✦ EDUARDO EGEA ✧ 13

[ CRÓNICA HIDALGO ]

Un saldo de 20 muertos y 71 
lesionados (hasta el mo-
mento) con quemaduras 

de consideración, dejó ayer la ex-
plosión de una toma clandestina 
en un ducto de Petróleos Mexica-
nos, en la comunidad de San Pri-
mitivo, en el municipio de Tlahue-
lilpan, Hidalgo, según un repor-
te preliminar de las autoridades.

El alcalde de Tlahuelilpan, Juan 
Pedro Cruz, dijo que en el lugar ya 
había elementos del Ejército antes 
de la explosión del ducto, pero las 
personas superaban en número a 
los uniformados, por lo que éstos 
no pudieron evitar el ingreso de la 
multitud a la zona.                               .2

CIUDAD DE MÉXICO. Instalarán en 10 mil viviendas sistemas de captación de agua pluvial, en zonas marginadas  | 9 

[ BERTHA HERNÁNDEZ ][ DANIEL BLANCAS MADRIGAL ]

La fórmula de AMLO 
vs. huachicol: 80 y 20

 80% de la estrategia, ofrecer trabajo y bienestar; 20%, persecución y actuación judicial, 
asegura  La red de ductos, llena de parches; no se ha invertido para su renovación 

 Convoca STPyS a 2 mil conductores de camiones-cisterna; ofrece $14,500 quincenales

La explosión atrapó 
a pobladores de 
Tlahuelilpan que 

recogían gasolina; hay 
71 heridos, muchos 

se debaten entre la vida 
y la muerte 

EL MÉXICO QUE CAMBIA

Un país 
setentero 
y en onda

.6 y 7

Lo eligieron por amplia 
mayoría; “el pacto de 

impunidad se tiene que 
acabar en México”, dice

[ ALEJANDRO PÁEZ MORALES ] .4

.3 y 4

Alejandro Gertz rinde protesta.

Infierno: explota toma 
clandestina; 20 muertos

Soldados que ya estaban en el lugar antes del estallido nada pudieron hacer para contener a la población que recogía gasolina.

VICEPRESIDENTE: 
Jorge Kahwagi Macari 

PRESIDENTE Y DIRECTOR GENERAL: 
Jorge Kahwagi Gastine 

LA 

Cronica 

DE HOY 

® 



Por Kevin Ruiz en Tlahuelilpan, Hidalgo

UNA EXPLOSIÓN alcanza a dece-
nas de personas que recolectaban 
combustible del ducto Tuxpan-Tula 
picado por huachicoleros; temen más 
decesos, hay al menos 71 heridos

LLAMAS de 10 metros, luego de 
que se fugara gasolina durante más 
de dos horas; al menos 300 personas 
se encontraban en el punto antes de 
la tragedia págs. 6 y 7

Parada en el contexto de la narrativa italiana contemporánea 
en un exhaustivo ensayo del crítico mexicano Luis Bugarini, que 
incluye un colofón con diez autores actuales de la península itá-
lica que debemos seguir con interés: “Con seis premios Nobel 
de literatura en su haber —Giosuè Carducci (1906), Grazia De-
ledda (1926), Luigi Pirandello (1934), Salvatore Quasimodo 

(1959), Eugenio Montale (1975) y Dario Fo (1997)—, la litera-
tura italiana es una de las más fibrosas del continente europeo”. 
Poesía no eres yo y otros poemas, de Eduardo Casar, comple-
mentan esta entrega, seguido de Martín Luis Guzmán: El cine 
de la Revolución, de Daniel Zavala Medina. Y más...
[Suplemento de La Razón en páginas centrales]

LA FUGA del combustible.

ELEMENTOS de la 
Sedena, anoche, 

cercando el ducto 
siniestrado.

» Refinería 
de Tula

18 km de 
distancia

Hidalgo
» Tlahuelilpan

DISUADEN CON VISAS PORTAZO DE  
CARAVANA; 1,500 BURLAN FILTRO  pág. 8

ALEJANDRO GERTZ MANERO, PRIMER  
FISCAL GENERAL DE LA REPÚBLICA  pág. 3

Un gorgoreo, una llamarada, un olor terrible 
La línea de fuego que quedó tras alcanzar a quienes antes se arremolinaban en 
el chorro incesante de gasolina humeaba un rastro de olores quemados: carne, 
hidrocarburo. Imposible pensar que todo empezó con un gorgoreo. pág. 6 y 7

PLAN DNIII EN TLAHUELILPAN, HIDALGO

Estalla ducto en plena 
ordeña; van 21 muertos

El lugar del suceso,  
a 126 km de la CDMX

De fin de semanaSÁBADO 19 DOMINGO 20 de enero de 2019
» Nueva época » Año 10 Número 2999

www.razon.com.mx 
PRECIO » $10.00
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Captará CDMXagua de lluvia para sequías 
Ver páginas 
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TLAHUELlLPAN, Hidalgo.- Los cuerpos son consumidos por el fuego. 

Torna clandestina en Hidalgo 

Decenas robaban 
gasolina, cuando 

surgieron 
explosión y fuego 
TLAHUELILPAN, Hidalgo. - Al 
menos 21 personas murieron y 71 
resultaron heridas el viernes por la 
explosión en un dueto de la petro
lera estatal mexicána Pemex en el 
centro del país, provocada por una 
toma clandesti na para la extracción 
de combustible. 

Enormes llamas consumieron 
la tubería en medio de la noche, 
mientras se escuchaba gente gri
tando y pidiendo ayuda, en el 
municipio de Tlahuelilpan, a 
pocos kilómetros de la refinería 
de Tula. 

El gobernador del estado, Ornar 
Fayad, dijo que hasta el momento 
habían sido rescatados 21 cuerpos 
calcinados en las inmediaciones 
de la escena, así como 71 personas 
lesionadas, entre ellas, tres adoles
centes y un niño de dos años. 

Según las autoridades, la cifra de 
víctimas podría aumentar una vez 
que los servicios de emergencia lle
guen al epicentro de la explosión, 
donde aún había una gran concen
tración de gases y la temperatura 
seguía siendo alta, a pesar de que 
el fuego había sido sofocado. 

"No es una tarea fácil", comen
tó Fayad poco después d e la 
medianoche durante una impro
visada conferencia de prensa des
de la zona del estallido. 

El sitio era custodiado por efecti
vos del Ejército para evitar que veci
nos y acongojados familiares de las 
víctimas se acercaran al lugar. 

El incidente ocurre en medio de 
una ofensiva del presidente Andrés 
Manuel t ópe1. Obrador contra el 
robo de combustible. 

Ver páginas 4 y 5 

oc O • • • 
ca Cilla 

EN TLAHUELILPAN 

TLAHUELlLPAN, Hidalgo.- Andrés Manuel Lópes Obrador arribó al filo de 
la una de la madrugada. Le acompañan Omar Fayad y Alfonso Durazo. 

Contratarán 2 mil 
choferes de $29 mil 
POR URBANO BARRERA 

El presidenteAndrés Manuel López 
Obrador lanzó ayer unaconvocato
ria para dos mil mujeres y hombres 
probos· y honestos interesados en 
conducir 500 pipas que serán la 
ba.~e del Plan B Antihuachicol del 
gobierno de México. 

Tendrá un sueldo de 29 mil 
pesos mensuales y prestaciones, 
además siempre viajarán en con
voy y con seguridad del Ejérci-

to Mexicano, Marina y Policía 
Federal, para evitar asaltos de los 
denomj nadostraviesos. 

La flotilla de acción emergente 
formará parte del Plan de Auxi
lio a la Población Civil en Casos 
de Desastre, denQ..minado PLAN 
DN, razón porlacual lacllstodia 
y logística será encabezada por la 
Secretaría de la Defensa Nacio
nal en colaboración con la Secre
taría del Trabajo. 

Ver páginas 4 y 5 

También en San Juan del Río 
QVERETARO.- La Secretada 
de Gobierno, a través de la 
Coordinación Estatal de Protección 
Civil, informó que un incendio re
gistrado en un ducto por toma clan-

EX GOBERNADOR 

Conceden a Granler 
prisión domiciliaria 
en Tabasco 

destina en la corÍlUnidad de Paso 
de Mata, municipio de San Juan 
del Río, se produjo anoche y fue 
controlado, sin lesionados. 

Ver páginas 4 y 5 

AMLO: no 
cam,bia la 
estrategia 
POR URBANO BARRERA 

El presidenteAndrésManuelLópez 
Obrador dijo ayer en Tlahuelilpan, 
Hidalgo, donde estalló una toma 
clandestina y dejó un saldo de 21 
muertos y 71 heridos, que el com
bate al nuacnicoleo no variará. 

Indicó que en este momento la 
prioridad es atender a las víctimas 
ya sus familiares, pero se trabajará 
para hacer entender a la población 
que extraer combustible es un grao 
riesgo. 

El presidente de la República 
garantizó que se investigará a fondo 
y se dará a conocer toda la verdad. 

Expuso que expertos de Pemex 
y del gobierno federal harán las 
investigaciones correspondjentes 
para deslindar respOlisabilidades. 

El jefe del Ejecutivo Federal 
informó que hoya las seis de la 
mañaha tendrá una reunión COll su 
gabinete de seguridad y a las siete 
dará a conocer cifras oficiales. 

Apenas ayer por la mañana 
advirtió del riesgo que implica per
forar duetos . 

En el lugar, el secretario de 
Seguridad y Protección Ciudada
na, Alfonso Durazo, coordinó las 
acciones yel Ejército Mexicano 
desplegó el Plan DN m para casos 
de emergencia. 

Este hecho se suma a una cade
na de accidentes producto de la 
ordeña y sustracción ilegal de 
combustible en las redes de sumi
nistro de Petróleos Mexicanos 
(Pemex). 

Ver pá in 3 

POLEMICA 

Eligen a Salazar 
Lometrn para 
presidir el CCE 
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Gertz es el fiscal; 
promete autonomía 
POR RITA MAGAÑA TORRES 

Alejandro Gertz Manero es el fiscal 
General de la República tras ser ele
gido por el Senado. 

De inmediato, rechazó una cace
ría o persecución contra ex funcio
narios del sexenio anterior o de 
administraciones pasadas. 
"Claro que no", afirmó tajante. 

El primer fiscal general, quien 
estará en el encargo por 9 años, 
fue cuestionado sobre si habrá un 
"borrón y cuenta nueva" , y respon
dió que los asuntos pendientes ten
drán el curso legal que deben tener, 
"no tiene por qué haber ninguna 
diferencia" . 

En conferencia de prensa, Ger
rz Manero afirmó que para que h. 
Fiscalía tenga credibilidad debe res-

j ~------------

ponder a todos los casos que están 
pendientes, los que son conocidos y 
los que afectan a una gran cantidad 
de mexicanos. 

Durante la sesión, el pleno sena
torial emitió 9 votos para Bernar
do Batiz, O para Verónica De Gyves 
y 91 para Gertz Manero, quien 
reunió la mayoría calificada para 
ser el nuevo fiscal general, por lo 
que el presidente de la Mesa Direc
tiva, Martí Barres, le tomó la pro
testa de ley. 

La votación a favor de. Ger
tz Manero fue de las bancadas de 
Morena, PRI, PRD, PT, PVEM, 
Movimiento Ciudadano y Partido 
Encuentro social, en cambio hubo 
17 votos en contra de la fracción 
del PAN. 

Ver página 2 

Alejandro Gertz y Ricardo Monreal. Se construyó la mayoría calificada. 

Hallan muerto a 
dueño de Soriana 

TORREON, Coahuila.- Con una 
herida en la sien izquierda, produ
cida por proyectil de arma de fuego, 
fue localizado el cuerpo del empresa
rio Carlos Eduardo Martín Bringas, 
accionista del Grupo Soriana. 

La Fiscalía de Coahuila infor
mó que a las 11:20 horas se activó 
el Código Rojo, tras el reporte del 
hallazgo del cuerpo en el interior 
de un vehículo, en Bulevard San 
Pedro, Parque Industrial Mieleras. 

Efectivos policiacos y militares . 
que respondieron al llamado de 
emergencia constataron que en el 
lado del piloto de una camioneta 

Touareg, de Volkswagen, se encon
traba sin vida un hombre, con la 
herida visible en la cabeza yempu
ñando un arma de fuego, tipo 
escuadra, calibre .38. 

El empresario de 70 años se habría 
suicidado. Era integrante del Con
sejo de Administración de Grupo 
Soriana, presidido por su hermano, 
Francisco Javier Martín Bringas. 

La famjlia Martín Bringas es una 
de las más acaudaladas de México, 
con una fortuna calculada en más 
de 3 mil millones de pesos. La cade
na de tiendas es una de las de mayor 
crecimiento en la última década. 

Dos duetos incenciados ¿es coincidencia?; 
Gertz, fiscal camaly con pase automático 

El estallido del dueto en Tlahuelilpan, 
Hidalgo, es una tragedia que debe de
jar aprendiZaje. 

En los ordeñadores, diffcilmente. 
En la población, utilizada frecuente

mente por esas bandas, tal vez. 
En el gobierno, obligadamente. 
Justo cuando Andrés Manuel López 

Obrador mantiene un polémico comba
te al robo de combustible, a la ordeña, 
al hoy llamado huachicoleo, la explo-

; 
, 

sión lo legitima. 
y fortalece su de por si aceptado 

combate a la corrupción, como lo 
muestran las diversas encuestas pu
blicadas. 

La mala planeación le ha valido bien 
ganadas criticas, porque Guanajuato, 
Querétaro, Jalisco, Estado de México 
y Querétaro, en la zona centro, conti
núan sin gasolina suficiente. 

Cont inúa n la página 2 

~. 





 

Municipio Libre 377, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX     t: 01 (55) 3871.1000 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

SECRETARÍA 
SECTOR 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Municipio Libre 377, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX     t: 01 (55) 3871.1000 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
OPINIÓN 

CARTONES 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 























































BIENVENIDOS al pasado. Con la resurrección
de los precios de garantía retrocedimos a una época
en la que las leyes del mercado no aplicaban.
Y sin esa mano invisible, las cosas se pueden desviar,
y mucho.

AHÍ ESTÁ de ejemplo el caso del sorgo que casi
no se cultivaba a mediados de los 60, pero que tuvo
un auge al inicio de los 70 cuando, por obra y gracia
de los precios decididos en un escritorio,
comenzó a ser más rentable que otros cultivos.

EN ESOS AÑOS, en el sur de Tamaullpas,
se producía sorgo y soya. Cuando la Conasupo
les puso un precio de garantía muy superior
al del mercado, en un solo año calificado como
"malo" se cuadriplicó la "producción".

POCOS CREEN que en verdad aumentaron los cultivos
y más bien piensan que fue un negociazo hecho
con granos "importados" más baratos a través del
puente internacional y los varios puertos de entrada,
pero manejados como "producción". Muchas
fortunas actuales se hicieron con ese papeleo...
y esto fue antes de la globalización.

ERA TAN buen negocio el del sorgo que
los agricultores se volcaron a producir esa gramínea
que se usa para alimentar ganado y dejaron
de sembrar maíz, alimento básico de los mexicanos,
lo que contribuyó a que creciera su importación.

CUANDO en la crisis de 1982 el precio de garantía
resultó insostenible, acabamos con un superávit
de sorgo barato y un déficit de maíz que debía ser
comprado caro e importado. Vaya historia... ¡de terror!
LA CRISIS por el robo de combustible mostró ayer
su peor cara con una tragedia que podría ser la mayor
de su tipo en términos de pérdida de vidas.

LAS MOLESTIAS por el desabasto, las dudas
por el cambio en la estrategia para transportar
combustibles y los cuestionamientos a la manera
en la que se ha manejado el tema pasan a segundo
plano ante el número de muertos.

Y ES QUE, más allá de las pérdidas económicas,
los huachicoleros generan un riesgo real para
los ciudadanos. Queda claro que, en la estrategia
del gobierno, la seguridad de todos incluidos
quienes aprovechan las tomas abandonadas
por los "chupaductos" para llevarse combustible
debiera ser un asunto prioritario.

HOY, HOY, HOY reaparece Elba Esther Gordillo
y lo hará para presentar su nuevo partido político,
Redes Sociales Progresistas, organizado
por su yerno, Fernando González.

LA CREADORA de Nueva Alianza, que se quedó sin
registro, vuelve a las lides partidistas para obtener el re
gistro y pelear por posiciones legislativas y de gobierno
en 2021. Agárrense, que hay gordillismo para rato.
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La contaminación en Monterrey
es grave, quizá peora la que hay
en la Ciudad de México.

Ciudad cubierta
i esposa y yo tenemos"Muna absoluta compatibili
dad sexual declaró don

Chinguetas en el bar, A mí me encan
ta el erotismo, y ella hace cualquier co
sa con tal de no estar en la cocina"... El
relojero le informó a Babalucas: "Este
reloj es automático, digital, antimag
nético y a prueba de golpes. Además
puede usted bañarse con él". "¿De ve
ras? se interesó el badulaque. ¿Cuál
es el botón del agua caliente?"... De
regreso de la luna de miel la recién ca
sada le dijo a su maridito: "No quiero
que nuestro matrimonio sea aburrido.
Te propongo que salgamos tres no
ches por semana". "Me parece muy
bien" aceptó él. Continuó la flaman
te desposada: "Tú saldrás los lunes,
miércoles y viernes, y yo los martes,
jueves y sábados".,. Algo de mucho mé
rito debo haber hecho en otras vidas,
pues que Diosito bueno me premió
haciéndome nacer en Tierra Santa,
En Saltillo, quiero decir. De no haber
venido al mundo en ese paraíso me
habría gustado ver la primera luz en
Monterrey, así de generosa ha sido
conmigo la capital de Nuevo León.
Me ha dado pan para poner sobre mi
mesa y amigos para poner dentro de
mi corazón. Hago la cuenta de quienes
me enseñaron el oficio con que me
gano la vida, con que la vida me gana

éste del periodismo, y encuentro que
todos son regiomontanos, ya de nacen
cia, ya por adopción: José Alvarado;
Carlos Herrera Alvarez fue él quien
me asestó el remoquete de "Catón";
Cipriano Briones Puebla; Rubén Díaz
de la Garza; Rogelio Cantú Leal; Fran
cisco Cerda; Alejandro Junco de la
Vega; Ramón Alberto Garza; Silvino
Jaramillo; Rafael Domínguez García;
José Luis Esquivel; Jorge Pedraza...
Muy elevados los maestros; a la altura
del suelo el aprendiz; qué se le va a
hacer. Tantos recuerdos bellos tengo
en Monterrey que no me alcanzaría
el tiempo para recordarlos. Por todo
lo que llevo dicho me apena y me
preocupa todo aquello que daña a la
noble y leal ciudad. Ayer, por ejemplo,
fui de Saltillo a Monterrey. Desde la
cuesta llamada de los Muertos vi a
la urbe cubierta por una densa capa
de smog que impedía mirar las mon
tañas épicas que dijo Othón y oculta
ba a la vista el Cerro de la Silla propie
dad de don Alfonso Reyes. Grave es la
contaminación en Monterrey, quizá
más que en la Ciudad de México. Por
el bien de sus habitantes ese proble
ma debe ser objeto de estudio a fin de
buscar maneras de disminuirlo. Segu
ramente la Universidad Autónoma de
Nuevo León, una de las más prestigio
sas instituciones educativas del país,

podrá ofrecer propuestas al respec
to. Mientras tanto yo hago una suge
rencia a los queridos regiomontanos:
procuren respirar lo menos posible...
Capronio les contó a sus amigos: "Mi
esposa cumplió años ayer, y le di un
regalo sorpresa". "¿De veras? se inte
resó uno, ¿Qué le regalaste?". "Una
plancha" contestó Capronio. "¿Una
plancha? se extrañó el otro. ¿Acaso
una plancha es un regalo sorpresa?".
"Sí dijo Capronio. Ella esperaba un
automóvil"... El doctor Dyingstone,
misionero patrocinado por las Iglesia
de la Tercera Venida no confundir
con la Iglesia de la Tercera Avenida,
que permite a sus feligreses cometer
adulterio a condición de que sea con
alguien de la congregación, fue a
llevar la luz de la fe a los pobrecitos
paganos del África Los pobrecitos pa
ganos del África eran tan pobres que
lo apresaron y lo metieron en un cal
dero para comérselo. Metido hasta
los hombros en el agua estaba el mi
sionero cuando llegó el chef de los ca
níbales. Llevaba un gran repollo, una
coliflor de buen tamaño, tres zana
horias grandes, una calabaza y varios
chayotes. Le dijo el cocinero al doc
tor Dyingstone: "Hágame el favor de
voltearse, caballero. El recetario dice
que las verduras son para el relleno"...
FIN.
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BAJO RESERVA
Más poder al director de Pemex

Como un mensaje de todo el apoyo del
partido en el poder, nos dicen, Morena
metió lápiz a una reforma legislativa para
darle más facultades al director de Petró
leos Mexicanos, Octavio Romero Orope
za. Nos explican que el diputado morenis
ta Julio César Angeles dio la noticia en
una reunión con legisladores de distintos
grupos parlamentarios: durante el próxi
mo periodo ordinario que inicia el Io de
febrero, los diputados tendrán mucho tra
bajo y entre las iniciativas que analizarán
está otorgarle más facultades al jefe de la
empresa productiva del Estado. Así que si
usted pensaba que ingeniero agrónomo

Romero Oropeza había sufrido algún tipo de descalabro político,
ocasionado por el plan contra el huachicol y, como consecuencia,
el desabasto de gasolinas en al menos nueve entidades del país,
pues no es así y sus compañeros de causa lo van a arropar. ¡Me
canso ganso!

Octavio Romero
Oropeza

Frena INE despidos masivos
La posibilidad de que el Instituto Nacional Electoral, bajo el
mando del consejero Lorenzo Córdova, recurra al recorte masi
vo de plazas para generar ahorros está cancelado, porque el árbi
tro comicial se quedó seco, sin recursos para poder realizar liqui
daciones conforme a la ley. Nos explican que el Fondo para el
Pasivo Laboral del INE, que inició 2018 con unos 300 millones
de pesos, registró en su estado de cuenta 40 millones de pesos al
final de 2018. Los recursos, nos dicen, fueron utilizados para pa
gar las liquidaciones y apoyos a 498 personas que se fueron co
mo resultado del Programa de Retiro Voluntario, aplicado a fines
del año pasado. Así que el INE tendrá que seguir ciando vueltas y
vueltas para determinar de dónde podría ajustar gasto para ab
sorber el recorte anual de 950 millones de pesos. Y, vaya, parece
que no hay mucho de dónde conseguir la plata.

Ivonne Ortega
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Ivonne Ortega está de vuelta
Después de haberse guardado un rato, de taparse en los meses
aciagos de la contienda electoral de 2018 y de dedicarse a realizar
estudios de doctorado, la priísta yucateca Ivonne Ortega reapa
reció en la escena política y anda con muchas ganas de retomar
el trabajo partidista —usted recordará que quiso entrarle a la
competencia por la candidatura presidencial pero le dieron un
portazo. Nos dicen que la ex gobernadora de Yucatán tiene hasta
un slogan para dar la batalla: recuperar al PRI. Doña Ivonne, nos
comentan, planea convocar a los tricolores de todo el país, a
quienes les ha lanzado la siguiente pregunta ¿Qué proponen pa
ra que el PRI se recupere? ¿Fructificará su lucha por un partido
que parece sumido en la desgracia, después de los pésimos resul
tados de la contienda del año pasado?

Arranca temporada de coaliciones
Nos alertan que comenzó la nueva temporada de coaliciones
electorales. Por lo pronto, nos dicen, PAN, PRD y Encuentro So
cial caminan hacia el acuerdo para contender juntos en la elec
ción en la que se renovará congreso local en Quintana Roo, el 2
de junio. El acuerdo es parcial para unirse en la mitad de los 15
distritos. Los panistas y perredistas buscarán resistir, pues si bien
tiene el gobierno del estado, en las elecciones federales de julio
pasado Morena ganó las 4 diputaciones federales, el ayuntamien
to más importante de la entidad, Benito Juárez, y dos escaños en
el Senado. En cuanto al PES buscará al parecer, empezar a mar
car un poquito su raya del partido en el gobierno, Morena.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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La semana que termina fue el mejor
ejemplo del enorme bono político y de
la fuerza y popularidad ascendente de

la que goza Andrés Manuel López Obrador a
mes y medio del inicio de su gobierno. Con ese
bonoyuna operación poKticaymediática has
ta ahora impecable, el presidente logró no sólo
revertir una crisis como la del desabasto de
combustibles, con sus enormes costos sociales
y económicos, y convertirla en una ola de res
paldo popular a su gobierno y su estrategia de
combate al huachicoleo, con altísimos núme
ros de aprobación en las encuestas. También,
con la operación de su gabinete y sus bancadas
mayoritarias en el Congreso, logró dos mayo
rías constitucionales calificadas que, con votos
de la oposición le aprobaron dos reformas cla
ves en materia de seguridad y que sus ante
cesoras, aunque intentaron, nunca pudieron
aprobar: la creación de una Guardia Nacional
que legalizayconstitucionaliza la participación
de las fuerzas armadas en labores de seguridad
pública y el nombramiento del primer Fiscal
General de la República
La semana "redonda" para López Obrador

inició cuando al cumplirse tres semanas de la
escasez de gasolina en 11 estados del país, pri
mero logró estabilizar la situación en la Ciudad
de México, donde de la sicosis se pasó al de
sabastoyluego de vueltaauna normalidad con
filas cada vez más cortas en las gasolinerias, si
que se hayan registrado exabruptos sociales,
más allá de algunos bloqueos momentáneos
registrados en Iztapalapa y las escenas de im
pacienciay molestia de conductores. Luego, en
las otras dos entidades, donde la crisis fue aún
mayor, especialmente en el Bajío, la presencia
de los gobernadores de Guanajuato, Jalisco, Es 
tado de México y Mchoacán, en la Secretaría
de Gobernación y su "respaldo total" a la lucha
contra el robo de combustibles del presidente,
a cambio de acciones y medidas paliativas de
emergencia para reabrir ductos y aumentar el
envío de pipas a sus desesperadas ciudades,
tranquilizaban y disminuían la presión de las
primeras dos semanas de afectaciones.
Para el viernes, con anuncios como la

compra de 500 pipas que romperán el mo
nopolio del sindicato petrolero, la entrada de
empresas privadas al transporte terrestre de
gasolinas, el aumento de la vigilancia en
ductos y, sobre todo, la contratación de 2 mil
choferes de pipas con sueldos de casi 30 mil
pesos mensuales, que ayeryaprovocabafilas
de solicitantes en el campo militar No. 1, el
presidente ya le había dado la vuelta a la cri
sis de los combustibles y, auxiliado por un

efectivo y repetido discurso y una muy efi
ciente publicidad gubernamental, convertía
el tema crítico en plataforma política que le
vantaba, aún más, sus niveles de aprobación
y respaldo de popularidad.
La Guardia y el resorte de los "agacho

nes" gobernadores priistas
Aunque apenas unas horas después de apro

bada, el presidente descalificaría el resultado fi
nal de la reforma constitucional que crea su
Guardia Nacional, porque no le gustó la elimi
nación de un artículo transitorio que eliminaba
la participación "excepcional" de las fuerzas ar
madas en la seguridad cuando fuera necesario,
el avance en la Cámara de Diputados del nuevo
cuerpo cívicomilitar que será la columna ver
tebral de la estrategia de seguridad lopezobra
dorista no fue un hecho menor y representó la
materialización de un reclamo largamente
aplazado de las fuerzas Armadas, desde que Fe 
lipe Calderón las sacó de los cuarteles y las lanzó
a combatir la inseguridad pública la regulari
zaciónlegalyconstitucional, de la participación
de militares en labores civiles de seguridad
Morena legró reunir los votos suficientes pa

ramodificar la Constitución gracias al apoyo de
una buena parte de los 47 diputados del PRI,
que cen'aron la pinza para una aprobación que
no hubiera sido posible sin el apoyo prüsta Y
para que se materializara la alianza llamada
despectivamente por sus críticos el PRIMor,
hubo toda una operación política desde el go
bierno de López Obrador que, más que con
vencer a los diputados del tricolor, se fue di
rectamente con sus "jefes políticos": los gober
nadores de sus estados.

Con llamadas, mensajes políticos y hasta pe
ticiones "personales" del presidente, lamayoría
de los 12 gobernadores priistas "se allanaron" al
designio del jefe del Ejecutivo y mandaron lla

mar, uno auno, atas diputados federales de sus
estados para darles la "línea" de votar a favor de
la Guardia Nacional, aún cuando esa no era la
posición total ni oficial de su partido. De hecho,
la misma noche del miércoles en que se aprobó
con elvotodelos diputados de Morena sus alia
dos y del PRI, la reforma coastitucional, hubo
una cena de las cúpulas priistas en un restau
rante de Polanco, en la que la dirigente, Claudia
Ruiz Massieu, mostró no sólo extrañeza, sino
que se habló de "traición y contradicciones" en
la votación de la bancada que encabeza el gue 
rrerense René Juárez asneros.

Muchos priistas de los estados preguntaban
extrañados "¿a cambio de qué?" o en qué mo
mento cambió la posición de su partido que se
había definido en contra de la creación de esa
Guardia militarizada Ruiz Massieu llamó el

miércoles a los 12 gobernadores del PRI a una
"reunión extraordinaria" en la sede nacional

del partido para que explicarán que papel ha
bían jugado en la presión a los diputados fe
derales, que ya para entonces decían abierta
mente "a mí me pidió mi gobernador votar a
favor de la Guardia Nacional". Pero tan fallida
fue la convocatoria de la dirigente nacional, que
apenas 4 del total de los gobernadores del tri
color, acudieron al llamado de su dirigente.
Al final, entre las cúpulas del viejo partido,

habla molestia con varios gobernadores. Se
hablaba del mandatario de Campeche, Ale
jandro Moreno, presidente de la Conago; del
del Estado de México, Alfredo del Mazo; de
la sonorense Claudia Pavlovich, entre otros
como los que más operación hicieron para
"convencer" y presionar a los diputados de
la bancada priista a votar a favor de la ini
ciativa del presidente López Obrador. "¿Le
dieron dinero para sus estados, les ofrecie
ron apoyos?", le preguntamos a un alto di
rigente priistaque confirmó el papel decisivo
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de los gobernadores en favor de la Guardia
Nacional. "Eso es lo peor, que lo hicieron a
cambiodenada, por agachones y serviles. Ni
siquiera sacaron nada a cambio", comentó el
dirigente.

¿Quién rasuró el transitorio y mo
lestó a AMLO?
A final, quedó claro que el papel del PRI fue

haberle dado los votos suficientes al bloque de
Morena y sus aliados, pero donde los priistas
afirman que no tuvieron nada que ver, fue en
la eliminación del artículo cuarto transitorio,
cuya desaparición de laretorma molestó tanto
al presidente López Obrador, al grado que se
dijo públicamente "insatisfecho" con lo apro
bado por los diputados y le pidió al Senado co
rregir lainiciativa "Nosotros no pedimos jamás
eliminar ese artículo, fue decisión de la ban
cada de Morena De hecho cuando lo estaban
quitando yo me di cuenta de que sí era im
portante, pero supuse que tenían instrucciones
del presidente", afirma el coordinador priista
en San Lázaro, René Juárez.
¿Quién entonces y por qué lo eliminaron? El

propio Pablo Gómez ya reconoció que fue su
decisión quitarlo, pero junto con Mario Delga
do, coordinadordeMorenaleexplicaronal pre

sidente que fue a petición de la oposición y que
si no lo eliminaban "no se hubieran reunido los

votos suficientes para lograr la mayoría cons
titucional". ¿Quién le está mintiendo al presi
dente atando su coordinador y otros priistas
confirman que esa del cuarto transitorio no fue
una de las varias modificaciones que sí pidieron
ellos como condición para dar su voto? ¿Será
que otra vez Pablo se fue por la libre, tal y como
ocurrió con la Ley de Remuneraciones de los
Servidores Públicos y de paso se llevó entre las
patas a Mario Delgado que tuvo que ir a poner
la cara fíente al presidente?

NOTAS INDISCRETAS...Conladesignación
y toma de protestaayer de Alejandro Gertz Ma
ñero como el primer Fiscal General de la Re
pública termina una laiga historia de desen
cuentros, pleitos enconados, acusaciones y
hasta guerras políticas —como laque tuvieron
el ex presidente Peña Nieto y Ricardo Anaya
por el "fiscal camal"— que consumieron más
de cuatro años para que se concluyera la re
forma al 102 constitucional aprobada en sep
tiembre de 2014. Lallegadade Gertz alaFíscalfa
se construyó desde que en Palacio Nacional sa
caron al doctor Bernardo Batiz como el más
"cercano" a AMLO. Los dados mandan Esca
lera doble. Buena semana •
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Arden en Tabasco por desfalco millonario
Desde la tierra del Edén, nos platican que
el sentimiento de indignación se apoderó
de la entidad, donde grupos de todos los
niveles y trincheras se preguntan dónde
está y quién se robó el dinero del saqueo
—por 23 mil millones de pesos— que de
nunció el ex gobernador Arturo Núñez
(PRD), cuando llegó al poder en 2013. La
molestia, nos dicen, se desató luego de
que José Sáiz Pineda, antiguo tesorero
del ex mandatario Andrés Granier Meló,
lograra que un juez del estado le otorgara
prisión condicionada, a pesar de que era
acusado de desvío de recursos y peculado
por más de 200 millones de pesos. Así,

nos comentan, más de una ceja se levantó, pues en los primeros
días del gobierno morenista de la entidad y cinco años después
de ser puesto tras las rejas, a don José se le informó que no hay
pruebas contundentes para tenerlo en prisión, además, nos di
cen, a ésto se suma que recientemente a don Andrés Granier le
fue concedida la prisión preventiva domiciliaria ¡Auch!

Andrés Granier
Meló

Precaución u opacidad, ése es el dilema
Tres de los 18 presidentes municipales de Sinaloa
nos indican, prefirieron tomar sus "precauciones"
y hacer su declaración patrimonial... pero bajo re
serva. Aunque en campaña estos personajes pro

metieron ser transparentes y rendir cuentas a la sociedad, nos in
dican, de último momento se echaron para atrás con el alegato de
sentirse temerosos de ser víctimas de la delincuencia. Se trata, nos
dicen, del alcalde de Salvador Alvarado, Cario Mario Ortiz (PRI),
quien logró la reelección; el edil de Culiacán, Jesús Estrada Fe
rreiro (Morena); y su homologa de Guasave, Aurelia Leal López
(Morena), quien además aseguró que le da pena exhibir su escaso
patrimonio. Así, nos dicen, los argumentos en el norte del país.

Aurelia
López
Leal
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En el EVLSS, ánimos como para armar la cainita asada
En el Seguro Social de Nuevo León, nos dicen, las cosas están como
carbón para la carnita asada., calientes, calientes, luego de que hace
unos días se filtrara una lista de posibles nuevos delegados de la
dependencia en los estados, donde apareció la doctora Maná Gua
dalupe Garza Sagástegui como propuesta para la entidad A decir
del personal del IMSS en estas tienas, nos confían, doña María no
es la opción ideal, pues como jefa de Prestaciones Médicas —su ac
tual cargo— se ha caracterizado por tratar "con la punta del pie" al
personal médico, lo cual temen que empeore. Además, nos men
cionan, la molestia de los trabajadores del instituto se ha traducido
en reclamos a la superdelegada Judith Díaz Delgado, con quien
hablaron previamente para solicitar que al caigo llegara una perso
na extema que limpiara la corrupción que impera en la delegación.

Requisitos para ser fiscal
Desde Michoacán nos comentan que para la elección del próxi
mo fiscal del estado, diputados locales y barras de abogados han
expresado su deseo de que quien ocupe el cargo sea de la enti
dad, lo que ha dejado en desventaja a ciertos aspirantes y ha sig
nificado un punto a su favor para otros, como la maestra Isabel
Maldonado Sánchez, quien es una de las pioneras de la imple
mentación y aplicación del Sistema de Justicia Penal Acusatorio
en México. No obstante, nos señalan, aunque doña Isabel goza
del favor de diversos actores, no ha faltado quien indique que su
juventud es un punto en contra. ¿Qué argumento pesará más?
¿Juventud o méritos?
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ÍTela de juicio. Alexander Cifuentes Villa, exempleado de El Chapo
Guzmán, testificó que el narcotraficante, supuestamente, pagó a
Enrique Pefta Nieto 100 millones de dólares en sobornos para que de

lijara operar al Cártel del Pacifico. ¿Por qué dudar de la honorabilidad de
un primer mandatario, en cuyo gobierno se capturó y extraditó al capo? ¿Por
qué creerle a un criminal como éste? Estas acusaciones son, no sólo frágiles,
sino sumamente cuestionables, por emitirse en un entorno en el que hay tantos
intereses. Esta estrategia la ha usado dos veces el abogado de El Chapo, Jeffrey
Lichtman. El pasado 13 de noviembre, acusó a Peña Nieto y a Felipe Calderón
de recibir sobornos. "Falsas, difamatorias y absurdas son las declaraciones", ase
guró Francisco Guzmán, exjefe de Oficina de Peña El show de El Chapo sólo
busca notoriedad o venganza. El acusado es él, que no lo olvide.

«¿Coincidencias? Hasta para salir de prisión lo hacen al mismo
tiempo Andrés Granier, exgobernador de Tabasco, y José Sáiz
Pineda, exsecretario de Finanzas del estado. Ayer, un juez dio liber

#tad preventiva a Sáiz, acusado de corrupción, al desestimar las acu
saciones e imponerle una multa de 150 mil pesos, el mismo día en que Granier
obtiene prisión domiciliaria, juntos fueron acusados y enviados a prisión por un
supuesto desfalco al estado en 2013. El tesorero era culpado de desviar 160 mi
llones de pesos del sector salud. Le queda pendiente una segunda audiencia por
el delito de peculado, por un monto menor. Insondables los tiempos de la justicia
en México. Granier, en casa, así como Elba Esther Gordillo, exlíder del magiste
rio. Prisión sexenal o por encargo serian los términos a acufíar.

mOtTO fracaso. Una vez más, la justicia mexicana queda en en
tredicho. Bernardo Campillo, exsecretario de Salud en Sonora
durante la administración de Guillermo Padrés, dejó la cár

cel. Pese a evadir la justicia al huir de Sonora a Durango y a que
varias de las investigaciones por desvío de recursos eran llevadas por la PGR,
Campillo pagó fianza y ahora lleva su proceso en libertad. Fue detenido el 1 de
enero en Victoria, Durango. Se le acusa de falsedad de declaraciones, confirmó
Odradr Espinoza, fiscal Anticorrupción en el estado. Y por si fuera poco, el pro
pio Padrés "se encuentra muy cerca de salir de prisión luego de dos años en los
que se postergó la resolución de un caso en el que no hay pruebas sólidas", ase
guró su abogado, Antonio Lozano. Tardaron más en encontrar a Campillo que
en dejarlo libre. Ya sabe usted, el que paga manda.

r Riesgos. La violencia en México amenaza con volverse una
espiral interminable. Cuando el gobierno, las autoridades y la
sociedad civil se enfrascan en una lucha contra el robo de com
Ibustible, con buenos resultados, fuerzas oscuras se aparecen

para trastocarlo todo. Al menos tres mantas con mensajes en contra de trafican
tes de hidrocarburo aparecieron en la zona metropolitana de Pachuca, Hidalgo,
según confirmaron autoridades de seguridad pública de la entidad. Un supuesto
grupo criminal amenaza de muerte alos huachicoleros de lazona Los mensajes
fueron retirados por agentes de policía y entregados a la autoridad competen
te. Revisarán las cámaras para identificar a los que pudieran estar relacionados.
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Simón Vargas Aguilar, secretario de Gobierno de Hidalgo, confirmó que ya se
realizan las indagatorias. Criminales matando criminales, lo que nos faltaba

y Normalidad Jesús Ramírez Cuevas, coordinador de Comunica
1jj| j ción Social de la Presidencia, informó que no habrá nadie que im

pida el castigo al robo de combustible. Para ello, dijo, el gobierno
Ifederal trabaja a favor de la recuperación de los bienes de la na

ción, protegiendo siempre los derechos de los ciudadanos. Agradeció la coo
peración y comprensión délos mexicanos, en especial de jalisco, Michoacán,
Aguascalientes y el Estado de México. La lucha es en serio. Los huachicoleros se
mueren de sedyya están sufriendo fuertes síntomas de abstención de combus
tible robado. El gobierno no debe cejar en su empeño. Desplegar helicópteros
Blackhawk contra los huachicoleros demuestra que esta guerra va en serio. Un
bien de la nación está en juego y hay que recuperarlo.

Fecha: 19/01/2019

Página: 11

Area cm2: 273

2 / 2

Columnas Políticas

Frentes Políticos

Redacción

Costo: 21,840

Página 10



Fiscal carnal
1 usted le pregunta a algún senador de More
na si hubo "línea" de Palacio Nacional para que¡S.Alejandro Gertz Mañero se convirtiera en el pri
¦mer fiscal general de la República, de seguro le va
a decir que "no". Pero la contundente votación re

gistrada ayer en el pleno del Senado a favor del, hasta ayer,
encargado de despacho de la PGR, multiplica la sospecha
de que hubo "mano negra" de Palacio Nacional. El otrora
titular de Seguridad Pública del GDF con Cuauhtémoc
Cárdenas y Rosario Robles: y del Gobierno Federal con
Vicente Fox obtuvo 91 de los 117 sufragios emitidos por los
senadores, en votación secreta.

Fue una paliza para Bernardo Bátiz. El respetado maes
tro sólo obtuvo nueve votos. No se merecía ese mal mo
mento. Se lo pudieron ahorrar. En los pasillos de la Cámara
alta se decía ayer que se va de embajador a Roma, como
premio de consolación. ¿Será? A Eva Verónica de Gyvés
Zárate, quien completó la terna de "incorruptibles" que
López Obrador envió a la Cámara alta, le fue peor. La úni
ca mujer en la terna no obtuvo un solo voto. Solidaridad de

género. Y por favor no vaya a suponer que los senadores
de Morena, sus aliados en el Congreso, fueron influidos por
otro Poder. No sea mal pensado. Esas cosas no suceden
en la 4a Transformación. Pertenecen al pasado del PRIAN.
Puede estar seguro de que sufragaron "como hombres y
mujeres libres que son". Depositaron su boleta en la urna
transparente que se colocó al pie de la tribuna, luego del
riguroso análisis de las trayectorias de los aspirantes; y de
una lectura adecuada de sus propuestas.

Otra fake news es que hubo un intenso cabildeo de la cú
pula obradorista con el PRI y el MC para amarrar la mayoría

calificada requerida. A ellos también los impactó el curricu
lum de Gertz Mañero, un hombre que no tiene militancia
partidista, pero que ha formado parte de gobiernos de dis
tinto signo ideológico.

Hay más, Nos enteramos de que nueve senadores del
PAN, entre ellos Josefina Vázquez Mota y Xóchitl Gálvez,
excompañeras de gabinete de Gertz, votaron por el nuevo
fiscal y le arruinaron su numerito a Damián Zepeda. Nos
dicen que el otrora coordinador de la bancada azul en el
Senado tenía preparado un video en el que presumía que
el PAN era el único partido en votar contra el "fiscal camal".
Pero lo tuvo que bajar por la votación dividida que se regis
tró en la bancada del azul.
¦ Ni Intente comparar el aseado proceso para elegir al fis
cal general que culminó ayer en el Senado con el que in
tentaron hace tiempo los "mafiosos" del PRI para imponer
el "pase automático" a la
Fiscalía del entonces pro
curador, Raúl Cervantes.
El mencionado Damián
Zepeda subió la voz en tri
buna, en medio del griterío
de los morenos, para de
cir: ¡No al fiscal carnal! Es
cierto que los 17 votos que
se registraron en contra se
los atribuyen a los legisla
dores de Acción Nacional.
Pero en ese grupo parla
mentario votaron 25.
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¦ Fue una votación "tan sin línea", que nos enteramos de
que el nuevo fiscal sería Gertz desde el miércoles. Esto es
cribimos en Arsenal del pasado jueves. "Muchos ubican al
maestro Bátiz en la nueva Fiscalía General de la Repúbli
ca, pero garganta legislativa nos asegura que otro cercano
al Presidente, Alejandro Gertz Mañero, es el bueno. "Si el
Presidente no amanece con dolor de cabeza, es él".
¦ El tema de la cercanía de Gertz con AMLO fue recurrente
en la sesión del pleno. Una y otra vez le preguntaron al nue
vo fiscal sobre sus vínculos partidistas. Respondió: "No he
pertenecido a ningún partido. He trabajado para todos los
gobiernos. He sido un servidor público del Estado mexica
no...No siento yo ninguna preocupación en ese sentido (...) la
Ley por encima del poder será real. Ése es el reto. Si eso no
se cumple en forma inmediata, todo lo que estamos dicien
do no va a tener ningún resultado (...) ya no hay margen pa
ra equivocarse, ni para engañar", puntualizó el fiscal en su
exposición final.

Gertz, por lo demás, se comprometió a resolver asuntos
pendientes de corrupción como Odebrecht, OHLy la Estafa
Maestra...Veremos...

¦ No parece la mejor idea transportar combustible en pipas,
mucho menos si son de doble remolque, como pretende el
gobierno federal. No sólo es 14 veces más caro sino infinita
mente más fácil de sabotear. No se necesita ser genio para
advertir que las pipas repletas de combustibles rodando en
carretera no sólo son bombas en potencia, sino blanco fá
cil para huachicoleros enojados por el cierre de ductos. Ca
da vehículo necesitaría llevar un nutrido grupo de militares
como escoltas para inhibir ataques con armas de alto poder,
como las que usa la delincuencia organizada.

No podemos descartar que la tragedia de Tlahuelilpan,
en Hidalgo, haya sido provocada por el huachlcol. El duc
to explotó mientras la gente recolectaba combustible en
bidones y cubetas. ¿El saldo? Veinte muertos y 71 heridos
(hasta el momento en el que escribo). Al cierre de esta co
lumna, había reportes de una segunda explosión en el ducto
Paso de Mata, que se ubica en San Juan del Río, Querétaro.
¿Sospechoso no?
¦ Ojo, Profeco: hay una empresa que se dedica a la coloca
ción de "personal doméstico calificado". Se llama Zolvers.
En su publicidad promete que, en menos de 48 horas, el
cliente recibirá un perfil completo de la empleada, con fo
to, referencias y datos personales. Exige por anticipado un
depósito de dos mil 994 pesos. Pero hay casos que ilustran
la poca seriedad de esa empresa, que acumula queja sobre
queja. La señora Lucila Ortiz, por ejemplo, hizo el depósi
to el pasado 7 de enero. Mostró la ficha. Nunca llegó la em
pleada. Sólo mensajes de que estaban gestionando. Ya no
requiere de ese servicio. Sólo que le reintegren el depósito
por incumplimiento. Pero ya ni los mensajes le responden.

Damián Zepeda
subió la voz en
tribuna, en medio
del griterío de
los morenos,
para decir: ¡No al
fiscal carnal!
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El primer fiscal
La Fiscalía Generalfue creada para dar un
giro en el camino que se debe andar para
alcanzar la justicia en nuestro país, uno de
ios grandes pendientes heredados a AMLQ.
ymc "Ylejo lobo de mar. De losé López Portillo a
«Él / Vicente Fox. De Cuauhtémoc Cárdenas

j a Andrés Manuel López Obrador. Más de
cincuenta años de que se inició en el servi
cio público. Una trayectoria respetada por

hombres de todos los partidos y colores. Alejandro Gertz
Mañero, el primer fiscal del país. Será el encargado de
transformar la impartición de justicia, de renovar la labor
de los ministerios públicos.
Encargado de la Seguridad Pública en el primer go

bierno de alternancia en México; antes de esto, encarga
do de Seguridad Pública del primer gobierno electo de la
capital del país. Hoy es el primero en llegar a una Fiscalía
que tomó cinco años dar forma. Su puesto será transexe
nal, para garantizar autonomía a sus labores. Se quedará
ahí hasta 2027, cuando Gertz Mañero cumpla 88 años.

Con su llegada nos despedimos de la PGR. La Fiscalía
General estará integrada por un Consejo Técnico de cinco
ciudadanos expertos en temas de seguridad; y por cua
tro fiscalías que tomarán el lugar de las subprocuradurías:
Derechos Humanos, Delitos Electorales, Combate alaCo
rrupción y otra de Asuntos internos.

Parecería sólo un cambio en las formas y nombres,
pero la Fiscalía fue creada para dar un giro en el cami
no que se debe andar para alcanzar la justicia en nuestro
país, uno de los grandes pendientes heredados a Andrés
Manuel López Obrador, y que irá de la mano con las
funciones que se desempeñen desde la Guardia Nacional,
que espera su análisis en lo particular en el Senado.

"En 1976, al inicio del gobierno del priista fosé López
Portillo, el joven abogado recibió la encomienda de di
rigir la primera gran campaña contra el narcotráfico con

patrocinio estadunidense..,",
recordó Elias Camhaji en El
País. Y éste que sirva como
aval final para la trayectoria
de quien fue elegido como

primer fiscal. Gertz Mañero
es un personaje también co
nocido, desde hace más de
medio siglo, en Washington.

Será interesante ver si cam
bia su postura con respecto a
la legalización de las drogas
y cómo funcionará la depen
dencia que encabezará a par
tir de las modificaciones que
sobre este tema se han gene
rado en los últimos años. En
2016,,a! presentar su libro Psi
coanálisis, la gran alternativa,
Gertz Mañero expresó que sólo apoya el uso terapéutico
de la mariguana, que es firme opositor de cualquier otra
alternativa porque, aseguró, no hay estrategias claras para
defender a la niñez y juventud de las adicciones a cual
quier droga, tampoco una ruta legal que garantice la liber
tad de ¡os adultos "que ya saben qué hacer con su vida",
Pero las cosas han cambiado desde entonces, ya hay

una jurisprudencia sobre el uso lúdico de la mariguana,
también hay una propuesta de legalización impulsada
desde el interior de la administración actual, anunciada
hace unos meses por Olga Sánchez Cordero. La Fisca
lía deberá responder al respecto, y justamente, una de
las funciones que Gertz Mañero tendrá en sus manos, es
la de pavimentar el camino para que esta iniciativa, de
aprobarse, no tenga impedimentos para llevarse a cabo
con total respeto al Estado de derecho.
Un perfil que abarca más de un área; pocos han sido

los límites para quien será el primer fiscal del país: am
plio conocedor en temas de seguridad, pero también un
hombre con varios libros en su haber, lo mismo de sicoa
nálisis, como ya lo mencionamos, que sobre la vida de
Guillermo Prieto, Ignacio Allende o )ohn F. Kennedy.
También, un hombre de teatro, fundó la Asociación Na
cional de Productores de Teatro (Protea), que lo llevó a
un enfrentamiento legal con Silvia Piñal en 1993, a quien
acusó de fraude por un dafio al presupuesto de cuando la
actriz era su directora. Hijo de Mercedes Mañero, nove
lista y poetisa. Tres doctorados y amante del deporte.
"Para que la Fiscalía tenga credibilidad tiene que dar

respuesta a todos los casos que están pendientes, a to
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dos, los que son muy conocidos y los que afectan a una
gran cantidad de mexicanos que no tienen ni siquiera la
voz para hacerse oír...", fueron sus primeras palabras tras
rendir protesta en el Senado, donde en el fallo se llevó la
votación con 91 de 117 votos. Nada fácil su tarea, aunque,
sí, muy extensa su experiencia.

Un perfil que
abarca más de
un área, pocos
han sido los
límites para
quien será el
primer fiscal
del país: amplio
conocedor
en temas de

seguridad.
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TRASCENDIO

QUE el coordinador de Mo
rena en el Senado, Ricardo
AI o n re al. logró los consensos
necesarios para que luego de
cinco años con el tema en la con

geladora, se eligiera al primer ti
tular de la Fiscalía General de la
República en la persona de Ale
j andró Gertz Mañero, cuya
principal divisa para defender la
postulación fue que no ha perte
necido a partido alguno y su la
bor será aj ena a militancias.

El voto senatorial se logró con
mayoría calificada y será difícil
que no satisfaga a Andrés Ma
nuel López Obrador, como pa
só con la versión de Guardia Na

cional que le aprobó la Cámara
de Diputados.

QUE después de tantas crí
ticas como diputado hace cin
co años a la reforma política,
que definió el modelo para ele
gir al fiscal general, ayer el sena
dor Damián Zepeda se sumó al
besamanos a Alejandro Gertz
Mañero, que duró más de 10 mi
nutos al término de la sesión, de
la que el nuevo funcionario salió
en hombros como torero.

Hasta los panistas Kenia Ló
pez, Xóchitl Gálvez, Noemí

Reynoso y el coordinador,
Mauricio Kuri, entre otros, se
tomaron fotos con el ex secreta

rio de Seguridad Pública duran
te la administración de Vicen

te Fox Quesada, mientras que
el candidato que se quedó en la
raya, Rernardo Rátiz, salió de
inmediato del recinto sin con

firmar las versiones que lo po
nen de próximo embajador en
Roma.

QUE a propósito de la divi
sión que priva desde hace mu
cho tiempo en el Partido Acción
Nacional, a partir de la próxima
semana su dirigente, Marko
Cortés, se meterá de lleno a las
consultas entre los senadores de

su partido para designar a quien
será el sustituto del fallecido Ra
fael Moreno Valle.

Con lo que no cuenta el dirigen
te es que algunos de sus legisla
dores quieren que sea Gustavo
Madero, los menos van por Jo
sefina Vázquez Mota y otros
pugnarán por que continúe el
encargado de despacho, Mau
ricio Kuri, por lo que existe el
riesgo real de que este proceso
acabe por dividir más a su mi
noritaria bancada, cuyas pugnas
internas no la dejan actuar como
oposición,
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PEPE GRILLO

Experiencia de sobra
La coalición ganadora de la elección de julio pasado, más sus
nuevos aliados, PRI y PVEM, sumaron votos para elegir a
Alejandro Gertz Mañero, actual encargado de la PGR, como
primer Fiscal General del país.
Gertz tiene 79 años. Fue electo para un cargo que tiene un
horizonte de nueve años.

Anda en cargos importantes en materia de seguridad
desde la década de los 70 del siglo pasado, sirviendo por lo
tanto a gobiernos priistas, perredistas, panistas y ahora de
Morena.

Aunque su hoja de servicios arroja un balance positivo, tiene
la mancha de haber estado a la cabeza en la línea de mando en

el ámbito de la seguridad cuando ocurrió la primera fuga del
Chapo Guzmán, la del carrito de ropa sucia.
Experiencia tiene de sobra. Las semanas que a pasado al
frente de la PGR le dieron idea de la dimensión del reto

que enfrentará.

Salazar, Romo, AMLO
Carlos Salazar es el nuevo presidente del Consejo
Coordinador Empresarial. Se trata de un respetado empresario
regio que llegó a presidir el Grupo Femsa, que agrupa a Coca
Cola y Oxxo entre otros colosos de la actividad económica.
A pesar de sus blasones en el mundo empresarial, su
activo más importante, el que ayudó a su elección, es la
fluida comunicación que mantiene con otro empresario
regio que ahora despacha en Palacio Nacional, Alfonso
Romo.

La primera y acaso más importante tarea de Salazar será
recomponer la relación del CCE con el presidente López
Obrador, que llegó al desgaste extremo con el titular saliente,
Juan Pablo Castañón, que estuvo al borde del rompimiento
con el tabasqueño. Se dice que, con Romo, que tiene derecho
de picaporte de la oficina presidencial, el CCE reparará lo
deteriorado.

Dos mil conductores
No cualquiera puede estar al volante de un vehículo cisterna,
conocidos como pipa, que transporta miles de litros de
combustible.

Es un trabajo que requiere pericia y experiencia.
El gobierno de la República lanzó una convocatoria
para reclutar choferes para apoyar en las labores de
distribución de combustible, evitar el robo y servir a
México.
El dato duro, que nadie puede pasar por alto, es que el
gobierno hará el reclutamiento al margen del Sindicato de
Trabajadores Petroleros que controla, hasta ahora, el negocio
de las pipas. La contratación fuera de la órbita sindical es
un mensaje. Ya se verá si la persona y el gremio al que va
dirigido acusan recibo.

Visas humanitarias
El nuevo gobierno aprende de las amargas lecciones del
pasado reciente en el tema de las caravanas migrantes.
Busca establecer un principio de orden en la internación para
evitar a toda costa imágenes como la del portazo sobre el río
Suchiate del año pasado.
Los migrantes son aceptados, pero se les registra y
reciben una visa humanitaria, que busca inhibir el delito
de trata que los sigue como una sombra maligna a través
del territorio nacional. Alejandro Encinas, subsecretario
de Derechos Humanos, dijo que se desmonta así el tráfico de
personas.
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María Katzarava
La soprano mexi

>r" cana recibirá hoy
la Medalla Alfonso Ortiz Tira
do por su brillante trayectoria
en la música. Un reconoci
miento más a la excelente
cantante que pone el nombre
de México muy en alto, ade
más de ser una mujer com
prometida con su país. Para
lo anterior, tiene una funda
ción con la que apoya a ni
ños y niñas a desarrollar su
talento artístico y mejorar sus
estudios en primaria o se
cundaria. Un premio mereci
do por su labor en el arte y
por su humanismo.

abajo

Nicolás Maduro
u La crisis que vive

Venezuela debe te
ner respuestas sensatas que
busquen su solución y no
ocurrencias o caminos de
saneamiento que vienen de
la megalomanía. Ayer el pre
sidente dijo que tiene la cer
teza de que todo saldrá bien
y su país será más fuerte al
salir de esta coyuntura. Para
argumentar lo anterior dijo:
"Ya fui al futuro y volví". Su
frase parece sacada de una
película o de una visión des
enfrenada que sólo revela
cómo Nicolás huye de su
responsabilidad.
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Lozoya guardó drones
Desde Pemex nos hacen ver que en el sexenio pasado
se compraron drones para combatir el huachicoleo,
pero no se usaron. De hecho, nos dicen, en las juntas
de Consejo constantemente reclamaban al entonces
director de la empresa, Emilio Lozoya, por mantener
inactiva esa tecnología. ¿Omisión o complicidad?, se
preguntan.

Convenció Gertz
Vaya apoyo que recibió Alejandro Gertz en el Senado
para convertirse en Fiscal General de la Nación.
Obtuvo 91 votos a favor, al ser el aspirante que más
convenció a los legisladores en cabildeos previos a
la comparecencia de ayer. Nos explican que pronto
demostrará que, en electo, como dijo ante los
senadores, no tiene vínculos partidistas.

La 4T quiere a Sarukhán
Nos comentan que es posible un regreso del ex
embajador en Washington, Arturo Sarukán al
Servicio Exterior Mexicano. Altos funcionarios de la

Cancillería, que conduce Marcelo Ebrard, han tenido
varias pláticas con él para que se reintegre al cuerpo
diplomático. El problema es que aún no fe encuentran
una posición acorde a su trayectoria.

De la misma sangre
Se asoma la rebatinga en el PAN por la designación de
su candidato al gobierno de Puebla, tras la muerte de la
gobernadora Martha Erika Alonso. Nos adelantan que
crece el apoyo a Florentino Alonso Hidalgo, hermano
de la mandataria. Sin embargo, uno de sus principales
impulsores, Eukid Castañón, se retiró de la política,
dejándolo a la deriva en el mar de tiburones.

Elba, con partido y movimiento
Lista está la primera convención nacional de las
llamadas Redes Sociales Progresistas, que integraron
durante la campaña familiares de la maestra Elba
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Esther Gordillo para apoyar al ahora Presidente
Andrés Manuel López Obrador. Curioso que esta
convención se realice a la par de los trámites que hace
México Blanco para ser el nuevo partido de la maestra.
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Rozones
Buena coordinación ante la emergencia
> Rápida reacción la que se vio ayer en hospitales del sector salud tras

la tragedia en Hidalgo al estallar una toma clandestina de hidro
carburos en Tlahuelilpan. Tanto en unidades del IMSS y el ISSSTE

como de Pemex y el Instituto Nacional de Rehabilitación, se pusieron en mar
cha operativos para recibir y atender a los lesionados de la explosión que
llegaron vía área, muchos trasladados por helicópteros Cóndor de la CDMX.

Cae por robo de combustible... un extranjero
Como si no fuera suficiente con los que hurtan combustible, arries

gándose a sufrir tragedias como la de Tlahuelilpan, Hidalgo, ahora
en este delito también participan extranjeros. Resulta que ayer la

Fiscalía de Alto Impacto de Chiapas detuvo a un ciudadano guatemalteco,
de 21 años, por robo de diésel. El hombre viajaba con 20 bidones de 50 litros
sobre los márgenes del Río Suchiate, zona que por cierto en estos momentos
está bajo el reflector internacional por la llegada de la "nueva caravana".

Alerta de Cofepris
Y hablando de peligros por el combustible: a todos aquellos que uti

lizaron bidones, garrafas o cualquier otro recipiente para adquirir
gasolina en las estaciones de servicio, más les valdría deshacerse

de ellos. Ayer la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sani
tarios indicó que estos plásticos ya no se pueden utilizar por los residuos
tóxicos que el hidrocarburo dejó. Por lo que ni pensar en emplearlos para
almacenar agua o cualquier otro líquido. Así que, ¡aguas, eh!

Taibo ya se encarga del FCE
sí que tras las críticas por la llegada ayer de Paco Ignacio Taibo al>A:cargo que ocupaba Octavio Díaz Aldret como encargado de des¡1 Ypacho del Fondo de Cultura Económica por aquello de que la ley

que le impide ocupar el puesto aún no ha sido modificada, la SEP tuvo que
aclarar. La institución afirma que el escritor sólo es el encargado del despa
cho y no su director. Pero poco falta, porque se dice que la llamada Ley Taibo
será aprobada en febrero, cua ndo inicie el periodo ordinario en la Cámara de
Diputados... y con la aplanadora de Morena.

Nieto de Elba quiere su partido
La maestra Elba Esther Gordillo debe estar contenta de que le si

gan los pasos. Resulta que la ONG que dirige su nieto, René Fu
jiwara, busca su registro como partido político nacional, con lo

cual también podría tener presupuesto. Y es que la Asociación Civil Redes
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Socialistas Progresistas es una de las 30 que hicieron la solicitud al Instituto
Nacional Electoral. Recordemos que Fujiwara pertenecía a Nueva Alianza,
instituto creado por su señora abuela, pero que abandonó para apoyar a Mo
rena. ¿Será que busca regresar para fortalecer a ya saben quién?

Extesorero de Granier ya está en su casa
De manera más discreta que su antiguo jefe, el exgobernador de Ta

basco, Andrés Granier, José Manuel Saiz Pineda, quien fuera
tesorero de la entidad, también abandonó ayer el penal donde se

encontraba. Sí, quien fuera objeto de reflectores por ser dueño de un Ferra
ri, motos Ducati y, además habérsele encontrado 100 millones de pesos en
efectivo, ya se encuentra en su casa, pues un juez le dictó libertad absolutoria
y anoche abandonó la cárcel de Villahermosa. Ah, por cierto, antes de subir
al auto de sus abogados y alejarse del reclusorio, Saiz Pineda expresó a los
medios que se sentía muy bien. Seguro.
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El doctor Víctor Hugo
Gutiérrez Yáñez, comisiona

do presidente de la Comisión
Iberoamericana de Derechos

Humanos para eJ Desarrollo de las
Américas (CIDHPDA) para América
Latina y el Caribe, consideró que "el
militarizar a México no resolverá el

problema de la seguridad pública,
toda vez que durante los sexenios
de Felipe Calderón Hinojosay el de
Enrique Peña Nieto, su estrategia de
seguridad basada en la militariza
ción sólo trajo consigo una grave
violación a los derechos humanos
de los mexicanos'!

La propuesta de campaña de

"110 militarizar al país" es
letra muerta y con lo sucedido en la
Cámara de Diputados queda claro
que al llegar al poder se actúa de la
misma forma que aquellos a los que
se Ees criticó tan "vehementemente,
ya que su visión global de una estra
tegia de seguridad lo lleva a realizar
cambios a modo, como modificar o
reformar la Constitución con la

anuencia y la complicidad de legis
ladores de su partido y algunos de
oposición"
SI BIEN se ha recalcado que el

sexenio no se convertirá en

una cacería de brujas, bien haría la
Secretaría de la Función Pública si

ordenara que sus proveedoras de
bienes o servicios fueran investiga

das con lupa antes de ser contrata
das. Se lo digo porque la empresa de
limpieza, Molt Net S.A. de C.V. tiene
un largo historial sin resolver que
implica deudas mil Ion arias ante el
IMSS de Germán Martínez. Y aún

así, sigue siendo elegida ala hora de
abrir licitaciones.

Esta firma fue acusada por
FUMISA y por el Sindicato Nacional
de Trabajadores de Seguridad Privada,
Vigilancia, Traslado de Valores,
Manufacturas de Equipos de
Seguridad, Limpieza y Mantenimiento,
Similares y Conexos de la República
Mexicana., por presuntamente haber
evadido el pago de cuotas obrero
patronales en un cálculo que asciende
a más de 50 millones de pesos entre
2015 y 2017.
Pues para la designación del

nuevo Fiscal se tuvieron 117

votos en urna, de éstos, Alejandro
Gertz: 91 votos. Demando Bátizj 9
Votos y Verónica de Gyves Zarate: ü
votos, por cierto, hubo 17 votos en
contra de la terna. No se puede decir
que usaron la aplanadora ¿O sí?
PÜ: el jueves pasado, [Jlises

Ruiz Ortiz, candidato a la
dirigencia nacional del PR1, se reu
nió con la gran logia masónica, ¿el
fin? Pues analizar la situación que
vive el partido y su propuesta para
rescatarlo de !a crisis política en que
lo dejó la administración pasada.
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DINERO

La confianza en el país aumentó tras el combate
a la corrupción en Pemex / Apoyan la lucha
antihuachicol, pero reclaman falta de estrategia
# Detener a culpables sería "la cereza del pastel"
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL GOBIERNO DE Andrés Manuel López
Obrador decidió enfrentar la corrupción en
Pemex mediante un operativo apoyado por las
fuerzas armadas. Los mañosos no se resignan
a perder el botín. Hay problemas de abasto de
combustibles. Ese es el tema del sondeo de la
semana: Gobierno declara la guerra a los hua
chicoleros. Tu confianza en el país...

Metodología
EL SONDEO SE distribuyó por redes sociales
y El Foro México. Participaron 10 mil 244 per
sonas: de Twitter 8 mil 439, de El Foro México
639 y de Facebook mil 166. A continuación,
algunos comentarios.

Twitter

CONFÍO EN AMLO, el mejor Presidente, y la
Cuarta Transformación de México.

@Toiito

CON EL PR1ANISMO mi confianza estaba por
los suelos; ahora con mi Presidente definitiva
mente estoy muy contento y confiado.

@abreularalO

NO SÉ, POR qué no hay detenidos. Los pre
suntos culpables se amparan y puro bla, bla.
Eso sería la cereza del pastel tras el sacrificio.

@madumin

LA CONFIANZA ESTÁ 110 por ciento con
López Obrador. Sabemos que exterminar la
corrupción no será fácil, pero con bajarle dos
rayitas al alarmante índice que nos heredaron
los prianistas, ya es gran beneficio para el país.

@JuanHeribertoP2

MÉXICO HA PUESTO su tiempo, su pacien
cia y entrega por el bien general.

@ElviraValladare

CUIDADO: EN ESTE caso no hay guerras.
Son acciones en favor de los intereses naciona
les. Las guerras eran de otros gobiernos.

@JJZAVALETA
El Foro México

ME SIENTO OPTIMISTA. El término "gue
rra" no aplica; es un esfuerzo serio por poner
orden en las finanzas públicas, y eso es exce

El Foro México

ME SIENTO OPTIMISTA. El término "gue
rra" no aplica; es un esfuerzo serio por poner
orden en las finanzas públicas, y eso es exce

lente. Mi apoyo total a las medidas del gobier
no federal para limpiar Pemex y lo que le siga.

Patricia Aguilar / Cuernavaca
ESTOY 100 POR ciento de acuerdo con la
urgencia de combatir el huachicol, pero se ha
hecho sin tener una estrategia ni prever conse
cuencias. Así no puede gobernarse un país.

Rosario Rico/Morelia

CONFIAMOS PORQUE SABEMOS que esto
es por los que votamos. Jamás me arrepentiré
de apoyar a AMLO. Esperemos que procu
ración y administración de justicia hagan su
trabajo.

Baldemar Alonso / Guadalajara

NO HE DEJADO de pensar que sí habrá un
cambio. Estoy más convencido de que será rea
lidad la Cuarta Transformación del país.

Armando Balleza / Ciudad de México

AUNQUE LA AGENDA es muy compleja y el
gobierno ha abierto muchos frentes, se percibe
el ánimo y la voluntad de la ciudadanía para
involucrarse activa y críticamente.

Arnulfo Arteaga García / México

CREO QUE LA lucha anticorrupción de AMLO
elevará los niveles de confianza de los inversio
nistas, fundamental para el desarrollo del país.

Julián Galván / Ciudad de México

SI ESTO NO culmina con el encarcelamiento
de los corruptos de cuello blanco (de Romero
Deschamps a los ex presidentes) parecerá una
enorme burbuja de simulación y complacencia.

Alfredo Macías Narro / Irapuato

POR PRIMERA VEZ en mi vida siento como
propio a un gobierno de nuestra maltratada
República. Empieza a haber estado de dere
cho, ya no me siento ajeno como ciudadano.

Enrique García Flores / Puebla
Facebook

APOYO A MI Presidente. Tuvo el valor sufi
ciente para enfrentar un mal que aqueja al país
desde hace más de 36 años. En menos de un
mes está poniendo el ejemplo de cómo se de
bieron haber hecho las cosas.

Ricardo Olvera / Ciudad de México.
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Facebook

APOYO A MI Presidente. Tuvo el valor sufi
ciente para enfrentar un mal que aqueja al país
desde hace más de 36 años. En menos de un
mes está poniendo el ejemplo de cómo se de
bieron haber hecho las cosas.

Ricardo Olvera / Ciudad de México.

NO ES TENER confianza sólo en el gobierno;
también es creer en la gente.

Heriberto Aparicio / Cuernavaca

SOLAMENTE UNA PERSONA limpia como
AMLO podía hacerlo. Ahora sólo falta ver que
se juzgue y se castigue a los responsables.

Laura Esquivel / Aguascalientes

CONFÍO EN NUESTRO Presidente; por tanto,
en su gobierno, lo mejor que pudo pasarnos.

Esperanza Trueba / México

AMLO HA DADO pruebas de combate real a
la corrupción.

Patricia Amador/ México

POR PRIMERA VEZ tengo la esperanza de
un verdadero cambio y, poco a poco, una au
téntica regeneración social.

Lorena Sánchez / Tijuana

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA
Ayer, México industrializado
Hoy, República maquiladora
CARLOS FERNANDEZVEGA

Aquel sueño años 60,70 y
80 de convertir a México en una
potencia industrial, la primera en
Latinoamérica, terminó en mera
República maquiladora, que en

nada ha contribuido al despunte económico ni
a elevar el bienestar de los mexicanos.

ES TAL EL grado de dependencia industrial,
que los exportadores deben primero importar
buena parte de los componentes del producto
comercializado para poder venderlo allende
nuestras fronteras, con lo que es la industria
foránea la verdadera beneficiaría.

DE ACUERDO CON el Centro de Investiga
ción en Economía y Negocios del Tecnológico
de Monterrey, la actividad industrial de nues
tro país ha mantenido una desaceleración
desde 2015. Incluso, en los pasados tres años
su evolución ha sido apenas marginal, al no
conseguir una tasa de variación superior a un
punto porcentual.
ELLO HA DEJADO a las actividades tercia
rias como el único motor de crecimiento para
la economía mexicana, las cuales podrían mos
trar afectaciones en su desempeño al finalizar
enero.

EN NOVIEMBRE PASADO la industria de
nuestro país culminó con un decrecimiento de
1.3 por ciento en términos anuales, debido a
que los aumentos en las manufacturas (1.4) y la
generación de energía eléctrica y suministro de
agua (0.8) fueron insuficientes para compensar
las caídas registradas por la minería (8) y la
construcción (3.3). En términos acumulados, de
enero a noviembre la actividad industrial mos
tró un avance anualizado de 0.4 por ciento, cifra
que resultó mejor que 0.3 reportado en 2017,
pero ligeramente inferior a 0.5 logrado en 2016.

COMPARADO CON EL desempeño de 2017,
la mejora de la industria nacional durante los
primeros 11 meses de 2018 se debió a que sólo
la minería se ubicó en terreno negativo (5.2),
mientras la generación de energía eléctrica y
suministro de agua (2.4) y la construcción (1.1)
lograron tasas de variación favorables.

EN EL CASO de las manufacturas (1.8), tam
bién consiguieron resultados positivos, aunque

de una magnitud significativamente inferior a
la observada durante el mismo periodo de 2017

(3.1), situación atribuible al menor dinamismo
que las manufacturas de exportación exhibie
ron durante el último trimestre del año pasado.
EL SUBSECTOR DE las manufacturas, que
presenta la situación más crítica, es el de la fa
bricación de productos derivados del petróleo,
que acumuló una pérdida anualizada de 17.6
por ciento de enero a noviembre del año pasado.
OTRAS ACTIVIDADES QUE mantienen una
situación complicada son la industria química,
que reportó un crecimiento acumulado nega
tivo de 0.5 por ciento, e incluso la fabricación
de maquinaria y equipo y la fabricación de
equipo de transporte, que si bien mantuvieron
un balance positivo su desempeño fue consi
derablemente menor en comparación con los
resultados que alcanzaron durante 2017.
EL COMBATE AL robo de combustibles no po
día retrasarse más, y al final del día deberá rea
lizarse un balance para conocer si los beneficios
obtenidos serán suficientes para compensar las
pérdidas. La estrategia provocó desabasto de
gasolina (en realidad la ausencia de huachicol
fue el catalizador), situación que se ha traducido
en mermas económicas considerables, pues de
acuerdo con la Concanaco, Ciudad de México,
estado de México, Querétaro, Guanajuato y Mi
choacán reportaron en conjunto pérdidas por
cerca de 4 mil millones de pesos.
LAS ACTIVIDADES MÁS afectadas han
sido comercio, servicios de alimentos (restau
rantes), mensajería y logística y trasporte, las
áreas de mayor peso dentro del sector tercia
rio. De esta forma, dichas actividades refleja
rán un ajuste a la baja importante en su desem
peño económico durante el primer mes del año
en curso, escenario que podría extenderse en
tanto permanezca sin solución el problema del
desabasto de gasolina.

Las rebanadas del pastel
DICE EL PRESIDENTE de la Concamin,
Francisco Cervantes Díaz, que "es una pena"
que empresas privadas participen en el huachi
coleo. Ajá, pero debe entender que no es una
cuestión sentimental, sino de delincuencia y de
daño a la nación.

cfvmexico_sa@hotmail. com
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Columnas Económicas

Carlos Fernández Vega México SA

Carlos FernándezVega

Costo: 20,500
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Cartones

Camacho

Costo: 42,315
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Cartones

Obi

Costo: 37,275
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Cartones

Boligán

Costo: 16,312
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Cartones

Fer

Costo: 15,689
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Cartones

Cartones

Costo: 18,744
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Cartones

Gregorio

Costo: 7,040
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Cartones

Franco

Costo: 13,206
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Solís

Costo: 10,880
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Jorge Moch

Costo: 27,206
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Cartones

Helguera

Costo: 13,120
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El Fisgón

Costo: 12,792
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Redacción

Costo: 17,700
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Redacción

Costo: 8,808
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TAPANDO El HOYO
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Cartones

Ishus

Costo: 5,760

Página 14



Fecha: 19/01/2019

Página: 16

Area cm2: 161

1 / 1

Cartones

.

Costo: 4,599
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Cartones

Osvaldomonos

Costo: 6,656
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Cartones

Manjarrez

Costo: 8,964
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Fabio

Costo: 8,344
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